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К а ч е ств о -дв и га те ль  ускорения

Б Р О Н И Р О В Щ И К И
Название профессии— грозное, иаи будто из военной терми

нологии, но на самом деле на «Сибиабеле» она сугубо мир
ная. Ею овладели Николай Иванович Недбайло и Виктор Ива
нович Тушилкин. На специальном оборудовании они бро
нируют кабель для погружных нефтенасосов. Кабель 
особый —  работает в скважинах на различных глубинах от 
полутора до двух и более тысяч метров, поэтому качество 
его должно' быть отменным.

Ценно то, что, не останавливая производства, в объедине
нии освободили площади от прежнего оборудования и произ
вели монтаж нового —  технологического, испытательного и 
грузоподъемного. Вначале Алексей Петрович Дудченко —  ру
ководитель отдела главного конструктора— съездил в г. Прох
ладное на Северном Кавказе, изучил это оборудование в ра
боте, привез документацию и возглавил дома все монтажные 
работы.

Четко сработали энергетики. Сам разработал схемы, а по
том своими руками монтировал их Игорь Александрович Си
мановский из отдела главного энергетика. Отличидись меха
ники цеха Ml '10. Бригада Владимира Сижука показала, на 
что она способна.

Старались все. Всего за 5 месяцев был освоен выпучен но
вой важной продукции. До конца года объединение выдаст 
500 километров кабеля для погружных нефтенасосов.

П. КЕТСКИИ.
НА СНИМКАХ: бронировщики Н. И. Недбайло и В. И. Ту- 

шилнин. Выдана очередная партия кабеля.
Фото А. Васильева.

Проверяем
выполнение
обязательств

ТРЕЛЕВКА: 
ДОСТИГНУТ УСПЕХ

Сегодня ва>жного 'Рубежа 
достигли лесозаготовители 
«Тчмлеспрома»: в бапас
у зимних дорог уложен пос
ледний — из 1.600 тысяч — 
кубометр хлыстов. Такой за
дел обязывались обеспечить 
работники леса на 1  декаб
ря.

Особое значение этой тру
довой победы в том, что она 
гарантирует устойчивую вы
возку леса в зимние месяцы. 
Нынче хлыстов запасено на 
220 тысяч кубометров боль
ше, чем в прошлом году. 
Отличились верхнекетцы. 
Весомую прибавку дали 
коллективы Аслановского и 
Катайгинского леспромхо
зов, Белоярского ЛПК.

Два обстоятельства сьира- 
ли нынче решающую роль в 
ускоренном создании запаса. 
Удалось организовать тща
тельный контроль за ходом 
трелевки. В течение 11 меся
цев объединёние выполнило 
по этому показателю годовой 
план (6Д8 миллиона кубо
метров). Второе — активизи
рована работа вахт. Впервые 
широким фронтом здесь бы
ла развернута агрегатная 
техника, укоренились и тра
диции вахтовой Д'Вухсменки.

Лесозаготовители наращи
вают темпы. Пока ежесуточ
но штабеля пополняются на 
8 тысяч кубометров, но до 
конца года график возра
стет в полтора-два раза.

Р. ПАЛКОВ,
начальник |ПРоизводет-
венного отдела объеди. 

нения «Томлеспром».

Г о с у д а р с т в е н н а я  
п р и е м к а : 
н а  п о д г о т о в к у  
о с т а л с я  31  д е н ь

о  введении госприемки на электромеханическом за
воде и о проблемах, связанных с  этим, беседа нашего 
корреспондента с главным инженером предприятия 
В . В . Дударевым, руководителем госприемки Г. В. 
Акуловым и секретарем партбюро завода А . И. Люб- 
ченко.

определиться...
Корр: — В одном из послед

них номеров заводской мно
готиражной газеты «Техни
ка шахты» опубликовано 

А- выступление инженера из 
отдела главного технолога 
В. Карманова. «Сейчас поч- 

" ти у каждой детали есть от- 
клонения от чертежа, — 
пишет он. — На территории 
завода нет порядка, в цехах 
грязь. Не меняется отноше
ние к качеству ни у масте
ров, нй у работников ОТК, 
ни у аппарата управления. 
Мы еще живем как раньше, 
а до госприемки остались 
считанные дни».

А. И. Любченко:—На днях 
в заводоуправлении прошло 
бурное партийное собрание. 
Действительно, у некоторых 
мнение такое, что на подго
товку к госприемке надо по
тратить год-два. Ряд спе
циалистов не определил 
свое место. Вот почему забо
та партбюро сегодня в том, 
чтобы каждый член коллек
тива — от руководителя до 
рабочего — проникся ответ
ственностью и понял, что 
ему надо делать.

Мы приводим в действие 
рычаги перестройки. Пред
седателю профсоюзного ко
митета завода Н. Н. Скрин- 
жевской и главному 
экономисту Л. П. Ивановой 
поручено проанализировать 
действующие условия мате- 
риальноогб стимулирования, 
пересмотреть их с учетом 
требований к качеству про
дукции. Коммунисты пред
ложили цех № 1  спе1щали-

зировать на выпуске только 
отбойных молотков, что под
нимет культуру производст
ва, а значит, и качество про
дукции. Предполагаем про
вести ряд кадровых переста
новок. Устанавливаем жест
кий спрос по делу. Партбю
ро завода одобряет и поддер
живает такие шаги*.

В, В, Дударев; — Не се
крет, что за прошлые годы 
у нас произошел перекос. 
Производство как-то разви
валось и совершенствова
лось, так как планы по объе
му продукции постоянно 
увеличивались. А о качестве 
старались не вспоминать.

Корр: — И вот теперь вво
дится госприемка.

A, И. Любченко: — Шоко
вого состояния не должно 
быть.

Корр: — Вы даже такое 
понятие употребляете? На
столько велико отставание 
производства от требований 
госприемки?

B. В. Дударев: — В первую 
очередь для нас важно скон
центрировать всю работу 
служб подготовки Производ
ства. Отделы технического 
контроля, главного метал
лурга и другие ведут отлад
ку конструкторско-техноло
гической документации, 
сверку ее в цехах с испол
нительской, а также техно
логических процессов с доку
ментацией. Намечены' меро
приятия, которые помогут 
привести в сортветствие 
уровень инструментгшьной 
службы, усовершенствевать

ее структуру. Это мы счита
ем стержнем подготовки. 
Очень важно поднять метро
логическое обеспечение це
хов. По графику провести 
анализ оборудования на тех
ническую точность, качест
венно выполнить ремонт.

Работы уже ведутся, но 
медленно. У нас не хватает 
сил. Выявились все наши 
просчеты.

Корр: — И вы, главный 
инженер, только сейчас го
ворите Об этом? А если бы 
госприемка еще долго не 
вводилась?

В. В. Дударев; —• У нас нет 
людей. Инструментальную 
службу надо увеличить в 2—- 
3 раза. Подготавливаем пе
речень сложной. оснастки и 
просим «Союзуглемаш» ее 
изготовление разместить на 
других заводах. Но на реше
ние проблемы таким путем 
потребуется не меньше года. 
Поэтому ту оснастку, кото
рая нужна особенно бстро, 
делаем сейчас своими сила
ми.

Корр: — Какие же дейст
вия в этих условиях пред
принимает служба гоеприем- 
ки?

Г. В. Акулов; — У нас в 
штате 12 человек, а работа
ют пока семеро. Мы обеспо
коены первыми шагами. 
Была проверена нормативно
технологическая документа- 
ция на гидротолкатели й от
бойные молотки, на изде
лия цеха малой серии. Вы
явлены факты несоответст
вия технологической доку
ментации с конструкторской, 
а последней—с ГОСТами. Вот 
един пример. Чтобы горно
шахтное оборудование не 
подвергалось коррозии, де
лается вначале грунтовка 
его, а затем—^трехразовое по
крытие краской. Оказалось,

что грунтовка вообще не 
производится. Нё выполняется 
ряд операций 'при изготов
лении отбойных молотков. То 
же самое — с гидротолкате
лями, а на шахтных венти
ляторах допуски вместо двух 
миллиметров достигают де
сяти.

Проведено пять так назы
ваемых «летучих» проверок 
на сборке и подготовке к 
ней, а гидротолкатели про
веряли по операциям изго
товления деталей. Так же и 
отбойные молотки. На все 
эти факты были выданы 
письменные замечания, ука
заны сроки устранения не
достатков.

Корр: — Как это подейст- 
вэвало на работников заво
да? Ведь с органами госпри- 
емки шутки плохи.

Г, В. Акулов: — Крайний 
срок по гидротолкателям был 
указан—10 ноября. Но На за
воде ничего не сделали, хо
тя знают, что выявленные 
нами нарушения снижают 
долговечность гидротолкате
лей. Мы сделали первый вы
вод: руководители завода не 
организовали исполнение за
мечаний. Если такое про
изойдет после первого янва
ря, то есть после официаль- 
'ного введения госприемки, 
приемка продукции будет 
приостановлена.

Но наша главная задача 
— бороться за высокое каче
ство продукции. Поэтому 
сейчас с начальниками це
хов, мастерами, с аппаратом 
ОТК ведем беседы, расска
зываем о целях госприемки, 
о ее задачах. Используем для 
этого и единые политдни.

С 20 ноября мы приступи
ли к систематической при
емке гидротолкателей.

Одновременно осуществ
ляется входной контроль. По

кооперации на ТЭМЗ посту
пают электромоторы для из
готовления гидротолкателей, 
вентиляторов, электросверл. 
В одной из партий моторов 
для гидротолкателей мы об
наружили, что контакты с 
проводами припаяны не в 
паз, как положено по техно
логии, а сбоку. При испыта
нии толкатель начал вибри- 
ровать, и произошло корот
кое замыкание., А если это 
случится в ша:1те? Хохюшо, ’’ 
что поставщик оказался ря
дом — объединение «Сиб- 
электромотор» (есть постав, 
щики из других городов). Мы 
установили связь с руково
дителем госприемки завода- 
смежн'ика. Оперативно, в 
течение двух дней, партию 
электродвигателей забрали 
ёбратно.

Корр: — Александр Ива
нович, вам заключаГь нашу 
беседу.

А. И. Любченко;—В сере
дине декабря состоится за
водское партийное собрание. 
Пора определиться, какой 
вклад должен внести каж
дый коммунист. Да, сегодня 
в цехах не хватает приспо
соблений, оснастки, инстру
мента, но мы убеждены, что 
только за счет строгого со
блюдения технологии можно 
шатнуть вперед.

Мне посчастлийилось при
нять участие в совещании по 
госприемке, которое состоя
лось в Центральном Комите
те КПСС. Вывод один: без 
качества не может быть на
учно-технического прогресса. 
Вот почему партийная орга
низация завода должна стать 
боевым штабом — дух сове
щания в ЦК КПСС и мыс. 
ли его коммунисты должны 
провести в жизнь.

Беседу вел
П. КОЛОТОВКИН.

В З Я Т  1 0 0 - Т Ы С Я Ч Н Ы Й !
Годовые обязательства вы

полнил известный в «Том- 
леспроме» лесозаготовитель
ный комплекс А. И. Ме- 
новщикова _из Аргат-Юль- 
ского ЛИХ. К штабелям 
подтянут 100-тысячный с 

V начала года кубометр леса.
Чем обусловлен успех 

коллектива? Он рациональ

но использует технику, пе
решел на двухсменный ре
жим работы. Высок здесь 
темп тртлевки. 140 процен
тов составляет средняя вы
работка 'На .машино-смену.

Другой показатель: произ
водительность труда увели
чилась на 18 процентов к 
плановой.

Передовики создают удар-' 
ный настрой. Их пример се
годня особенно ценен: к 
70-летию Великого 'Октяй^я 
коллектив обязался вьшол- 
нкгь план двух лет пяти
летки. '

В. ЖУКОВА,
начальник планово-эко
номического отдела Ар- 

тат-Юльского ЛПХ,

О Ч Е Р Е Д Н О Е  З А Н Я Т И Е
Вчера состоялось очеред

ное занятие областной шко
лы' партийно.хозяйственного 
актива по изучению курса 
«XXVII съезд КПСС о стра
тегии ускорения социально- 
экономического развития 
страны».] Лекцию «Област
ная комплексгная программа

«Ускорение-90» прочитал ди
ректор НИИ автоматики 
и электромеханики при 
ТИАСУРе, профессор, заме
ститель председателя обла
стного совета по ускорению 
научно-технического про
гресса при обкоме КПСС 
В. П. Тарасенко.

т т овш кш
КРАСНОЕ 3 HAM5L» НА СТРО И ТЕЛЬСТВЕ  Ж И ЛЬЯ  

и 'О Б Ъ Е К Т О В  С О Ц К У Л Ь Т Б Ы Т А  _____

К а к  с т р о я т  н е с т р о и т е л и

т и  тик и щ иш !
З а  д е л о  в з я л и с ь  м а м ы -п р о д а в ц ы

—Вот здесь будет мой Де- 
ниска играть... Девчата, у 
кого старшие в садик ходят? 
— Денискина мама затирает 
щели так тщательно, словно 
боится, что ее малышу они 
могут показаться страшны
ми тараканьими ущельями. 
Не дожидаясь ответа, она 
снова задает вопрос:

— А на втором этаже — 
группа для малышей или 
для дошколят? Вот было бы 
здорово, если бы мой пошел 
именно в группу, которую 
отделывала мама.

Строители детского сада в 
четвертом микрорайоне на- 
|блюдают такие сцены не 
первый. День. Им нравятся 
помощники. Коллектив от
дела рабочего снабжения 
НГДУ «Стрежевойнефть» на 
последних объектах — об
щежитие, садик, торговый 
центр — показывает гфимер 
хорошей работы. Это и по
нятно. Работники торговли 
получат 250 мест в новом об
щежитии и 120 — в  детском 
саду. Ну а торговый комп
лекс забыть никак нельзя.

многим здесь посчастливится 
ра1ботать. Надо сказать, ста
раются молодые мамы и 
мамы будущие на славу. Ру
ководит бригадой орса вете
ран предприятия, один из 
тех, кто начинал Стрежевой, 
Н. М. Тимаков. Опытней
ший организатор производ
ства, он поставил дело так, 
что даже те, кто в Стреже- 
вом недавно, зауважали ве
терана. Время дорого и для 
стройки, и для строителей- 
'Продавцов, нельзя терять его 
на простои и ожидание ма
териалов. Поэтому Николай 
Михайлович, исходя из за
данного, планирует количе
ство людей на каждый день. 
Каждый, кто пришел на 
объект, получает конкретное 
задание. Исключена вероят
ность того, что человек про
болтается на стройке, ничего 
не сделав. А ведь в других 
организациях такие случаи 
— не редкость.

У работников торговли та
кого не увидишь. Бригадир 
ведет строгий учет работы

каждого. Ведь количество 
выходов, эффективность 
труда будут иметь немало
важное значение при рас
пределении мест в детском 
саду и общежитии. Понимая 
это, многие продавцы идут 
на объект после ра^ты  и в 
выходные дни.

Ну а когда мамы заняты, 
выручают папы. Пришел на 
объект и Александр Пучков, 
хотя он и не работает в орсе. 
Сейчас Александр в отпуске 
и решил поработать за жену- 
продавца. После смены за 
жену трудится и Игорь Ста- 
родуб. Впрочем, почему за 
жену? Они работают, чтобы 
быстрее получить место в 
детском саду. Не случайно, 
даже отделочники, которые 
обычно скептически относят
ся к привлеченным, с удов
летворением отмечают: ра
ботники орса потрудились 
от души. Выполнили зада
ние быстро, и к качеству не 
придерешься.

П. АГЕЕВ.
г. Стрежевой.

„ С о ц и а л ь н о й  в а ж н о с т и !

д е к  против С С К
в  кшце 1984 года для ра

ботников Шегарского строи
тельного комбината Томский 
д е к  начал .возводить 90- 
квартиряый дом. За не
сколько месяцев была 
смонтирстана пятштажная 
коробка. И с того времени 
строительство дома, которо
го мы с нетерпением ждем, 
было приостановлено.

Руководители нашего ком
бината неоднократно встре
чались с руководством Том
ского д е к , чтобы наконец- 
то возобновить работы на 
доме, но все оставалось по- 
прежнему. Чтобы ускорить 
строительство, мы готовы 
своими силами выполнить 
все санитарно - техниче
ские, плотничные, отделоч
ные работы. Все будем де
лать сами! Но материалами

С р о к  в в о д а  —  д е к а б р ь

распоряжается генеральный 
подрядчик, лишая нас воз
можности помочь.

еубподрядчик Томского 
д е к  — ШеГарский строи
тельный комбинат — выпол
нил все наружные .работы 
по устройству тепловых се
тей, вэдо- и электроснабже
ния, канализации. Можно 
создавать тепловой контур 
и вести внутренние работы.

Более трехсот работников 
нашего комбината нуждают
ся в улучшении жилищных

условий. И мы готовы сде
лать все возможное для то
го, чтобы приблизить сдачу. 
Но, увы, нашего желания 
мало. Нужны фондовые ма
териалы и заинтересован
ность генерального подряд
чика.

А. КОЛЕГИЙ, 
электрослесарь^ член 

профкома ССЩ;
А. ЦЫРО, 

слесарь завода строи
тельных материалов, 
член профкома, и дру
гие — всего 40 подписей.

Прокомментиров||ть это письмо редакция попросила глав
ного инженера СУ-17 ДСК Владимира Сергеевича ХУГОЛЯ.

—  Объект действительно старый, —  сказал Владимир Сер
геевич. —  И действительно, работы' там не ведутся. Причи
на? Шегарсиая пятиэтажка выпала из Плана управления. Что 
будет дальше? Если объект будет включен в план —  будем 
работать. Но планы верстает руководство комбината.

Что ж, надеемся, что во время работы над планом СУ-17 
администрация ДСК примет во внимание требования сель
ских строителей. Тем более что шегарцы готовы оказать 
вполне реальную помощь.

Ш  СТРОИМ т  ЩЕЙ
S Близ остановки «Ули- 
I  ца Тверская» на прос- 
т пекТе имени Фрунзе вы- 
“ сятся две девятиэтажки. 
S А между яими — ма- 
S ленькое здание. Это буду- 
S щий детский комбинат 
Г микрорайона Централь- 
S ный.

Впрочем, комбинат толь
ко с виду маленький. В 
'Сравнении с теми же девя
тиэтажками. Но по соци
альной значим'Ости он мо
жет поспорить со многими 
объектами соцкультбыта. 
Зд«;ь найдется интересное 
дело каждому школьнику — 
от первого до десятого 
класса. Девочки смогут кро
ить, шить, вязать, даже 
учиться делать прически. 
Мальчики смогут постре
лять в тире из «воздушек». 
Будут работать библиотека 
с читальным залом на 89 
мест, фэтокружок. Школь
ники придут сюда смотреть 
художественные фильмы, 
слушать лекции А кто за
хочет — подготсвит собст
венную лекцию и вьктупит 
с ней перед своим1и сверст
никами или даже родителя
ми.

28 декабря — дата, когда 
строители закончат работы. 
А пока сбу.01раивается 
территория, ааканмивается 
отделка. Кстати, отделка 
здесь самая рааноофазная 
и самая лучшая: мозаика,
паркет, мрамор, гранит, ра
кушечник. А создают все 
это великолепие бригады 
отделочников СУ-17 домост
роительного комбината.

—  Нашей бригаде трудно 
выдерживать нанал соревно
вания, —  говорит бригадир 
Г. Т. Струженнова. —  Прихо
дится догонять СВОИХ сопер
ников —  коллектив Героя Со- 
циалистичвеного Труда Марии 
Борисовны Сироткиной. Дого
нять потому, что и опыта, и 
мастерства у нашего моло'ДВго 
коллектива меньше. Да и я, 
как бригадир, еще не имею 
той цепкости в руководстве, 
какой обладает Сироткина. Я 
ведь совсем недолго бригади
ром. Но до этого работала в 
той бригаде, с которой сейчас 
соревнуемся. Так что, —  улы
бается Галина Тимофеевна, —  
кое-какие секреты мне извест
ны... Ну и потом... Наши 
бригады —  женские. И нам 
вдвойне приятно работать на 
строительстве объекта, пред
назначенного для детей. И 
этот стимул не менее значи
телен, , чем производствен
ный. Он заставляет трудиться

на совесть. Как и делают Вера
Йепелева, Зоя Ефименко, Вера 

ыльникова... Да все!
Ускорение невозможно без 

рационализации. И когда 
строители задумались над 
тем, как бы приблизить сда- 
, чу объекта, сразу посыпа-- 
лись предложения. HianpH- 
мер, вместо кирпичной 
кладки между комнатами и 
залами, кое-где применили 
цементно - стружечные пли
ты. Это позволило сэконо
мить не только строитель
ные материалы, но и самое 
главное, чего всегда не хва
тает строителям, — время. А 
по прочности новинка ни
чуть не уступает кирпичной 
стене.

Объем работ все еще ве
лик. До 26 декабря строите
лям предстоит освоить по
рядка 150 тысяч рублей. По
ка не введены в строй вен
тиляционная, сантехн!Гче- 
ская системы.

— Да, 'дел еще очень мно
го, — говорит мастер В. Н. 
Пантюхов. — Но никто без
дельем не страдает. Все 
знают, что строят и для ко
го строят.

А. ЯРОШЕНКО.

Н а п р а в л е н и е  —  Л у ги н е ц и б е

И ВДР9Г ОШАЛтЬ, что...
ввод детского сада в Кедровом на грани срыва
Когда кентейнер, достав

ленный из Колпашева в 
Кедровый вертолетом,
вскрыли, то я нем не было 
ни одного целого стекла. 
Пришлось высыпать нико
му не нужный, но влетев
ший в  копеечку бой в вы
копанную неподалеку 'от 
объекта яму.

— Даже если когда-ни
будь совсем не будет проб
лем, мы их все равно созда
дим, — мрачно заметил 
кто-то из присутствовавших 
при захоронении стекла.

Слесарь «Сибсаятехмонта- 
жа» Виктор Федорович Кле- 
вцов оценил эту ситуацию 
иначе:

— Ну разве нельзя было 
представителям треста «Се- 
верстрой» в Колпашеве еще 
до того, как подцепить ко.н- 
тейнер к вертолету, загля
нуть в него? Еще месяц с 
лишним назад наш участок 
сделал все для того, чтобы 
пустить тепло в детский 
сад. Однако на 20 ноября 
оно было подано в одну 
треть здания, остальные по
мещения не отапливаются.

так как до сих пор не за
стеклены окна...

Безусловно, кедровеннй дет
сад в долгострой не зачис
лишь. Начат он в нынешнем 
году и возводился поначалу 
довольно быстро. Но заверша
ющий этап строительства 
этого важнейшего социального 
объекта можно сравнить с пло
хо увязанной ношей; что-ни
будь да и выпадет в самый 
неподходящий момент.

Так было в свое время со 
стсля'ркой. Хватились — нет 
ее. Пока заместитель управ
ляющего трестс.м «Север- 
строй» В. А. ТригорьЕв обха
живал руководителей заво
да строительных материа
лов, наступил октябрь. По
том начали вывозить окон
ные и дверные блоки из 
Томска в Колпашево, а отту
да в  Кедровый — ноябрь 
уж на дворе. До ввода сада 
сстаяись считанные дни, а 
в нем, как говорится, конь 
не валялся: окна еще не 
все застеклены, в помеще
ниях не настланы полы, 
чистовая отделка только на
чинается.

Недавно в ПМК-156 состоя
лось открытое партийное соб

рание. На нем был рассмотрен 
вопрос о ходе работы на пу
сковых объектах. Выступив
шие сказали о необходимости 
более четкого планирования, 
организации двухсменки, yrfb- 
рядочении снабжения объек
тов материалами. Управляю
щий трестом «Северстрой» 
П. Е. Марченко отметил, что 
нехватка материалов сказыва
ется на темпах, но главная 
причина все-таки в том, что 
коллектив мехколонны раскис, 
низка в нем трудовая и произ
водственная дисциплина.

Решением партийнехго соб
рания за всеми пусковыми 
объектами закреплены ком
мунисты, составлен план- 
график завершения работ. 
За ход дел на детском саде 
отвечает теперь заместитель 
секретаря партийной орга
низации ПМК Т. Д. Альхи- 
МС0 ИЧ. Воздержимся пока 

от сптимЖтических вьшо- 
дов, поскольку благополуч

ный исход на столь запу
щенном объекте в полной 
мере будет зааи.сеть как от 
рабочих, так и от рукс'води- 
телей треста «Северстрой» и 
ПМК-1 ^ .  Их понимания i 
долга и чести.

Ю. МОЛОДЦОВ.
пос. Кедровый,
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Деловые игры 
партактива

Тамара Викторовна Евдо
кимова, заведующая орга
низационным отделом Кол- 
пашевского горкома партии, 
перед очередным «днем 
секретаря» волновалась. 
Орготдел готовился провести 
учебу необычно — в форме 
деловой игры. И хотя 
«игры» партактива уже 
прочно вошли в практику 
работы горкома, каждая — 
экзамен не только для уча
стников, но и для организа
торов: будь добр, прояви 
творчество. Тамара Викто
ровна пригласила опытного 
инструктора Л. Н, Суханову. 
Еще раз обговорили роли, в 
которых будут выступать 
секретари парторганизаций, 
просмотрели ситуационные 
задачи, которые надо' ре
шить.

Игра началась с импрови
зированного заседания парт
бюро, затем прошло такое 
же партийное собрание, на 
повестке которого стояло 
три вопроса — прием в чле
ны партии, отчет секретаря 
парткома о работе с доку
ментами, информация об 
уплате членских взносов. 
Было видно, как секретари

Н а х о д и т  т о т ,  Н Т О щет
С отказа от некоторых формальных приемов начал перестройку партийной работы Колпашевский горком КПСС

первичных втягивались в 
разговор. Возникали по ходу 
игры дискуссии, итог кото
рым тут же подводили ра
ботники орготдела. Подоб
ные «Игры» провел орготдел 
по разным направлениям во 
многих первичных органи
зациях, дав бой формализ
му в партийной работе. Это 
одна Из главных причин 
того, что у колпашевцев 
поднялся общий тон органи
зационно-партийной работы. 
Способствует этому и стрем
ление горкома освободиться 
от производства циркуля
ров.

Секретарь парткома гео
физического треста Н. И. 
Карапузов провел анализ, 
и вот что получилось. В 
1983 году из Колпашевского 
горкома поступило в пар
тийный комитет треста 59 
постановлений пленумов и 
бюро. У секретаря хватило 
времени только на то,* что
бы составить по  этим поста
новлениям мероприятия, ут
вердить их на собрании, 
написать справки в горком. 
Партком был в  буквальном 
смысле завален бумагами. 
Выход на практические де
ла был мизерным.

В этом же году постанов
лений пришло из горкома 
всего 25. По каждому из 
них проведена конкретная

работа, они нашли отклик 
' в практических делах' трес
та., Заметный след оставило 
постановление горкома «Об 
итогах роста городской пар
тийной организации и об 
изменениях в ее составе». 
Партком треста, отталкива
ясь от этого документа, уви
дел многие свои наболевшие 
проблемы. 'Начали с того, 
что создали резерв партий
ного пополнения из 30 пере
довых производств'енников. 
Семь рабочих в этом году 
уже приняты в члены пар
тии. Стали нормой отчеты 
о прохождении кандвдат- 
ского стажа в цеховых of>- 
ганизациях.

Усилилось партийное 
влияние. И это не замедли
ло сказаться на хозяйствен
ных делах. Повысилось ка
чество геофизических работ, 
много прогрессивного появи
лось в экспедиции. Пред
приятие, к примеру, с пер
вого октября полностью пе
решло на бригадный подряд.

нум«, к примару, заслуш и
вали руководителя СУ-23 
В. И. Истомина. Он в основ
ном отчитывался цитатами 
известных документов Но 

I зачем это? Говори кон
кретно. нан у  тебя идет 
перестройка, что нового. 
Как работаешь с общ ест
венными организациями, и 
содокладчик, заведующий 
промышленно - транспорт
ным отделом Е. Н. Мака
ров, ограничился справ
ной,. не дал серьезного 
анализа.

М н е н и е

— Входят в практику 
отчеты коммунистов, руко
водителей на пленумах 
горкома, и это хорошо, — 
отмечает Н. ,Н. Бердова, се
кретарь парткома совхоза 
«Тогурсиий», — Но какие 
они ещ е порой бывают ка
зенные! На последнем пле-

Инструктор 
может многое
Многие секретари первич

ных не раз подчеркивали: 
«Очень важно, ^ о  горком 
изменил работу своих инст
рукторов. А то раньше, бы
вало, в течение часа могли 
позвонить из разных отде
лов и дать несколько сроч
ных указаний». Действитель
но, сегодня каждая партор
ганизация знает одного ин
структора горкома, который 
помогает секретарю в реше
нии всех вопросов, начиная 
с организационно - партий
ных.

Два года назад инструктор 
львиную долю своего вре
мени тратил на сборы ин
формации, телефонные зво-

П р е д с т а в л я е м  р у к о в о д и т е л я : Ф .  Г. Г А Р И П О В  
н ен и я  « Т о м с к н е ф т ь »

г е н е р а л ь н ы й  д и р е к т о р  о б ъ е д и -

Перестройка? Д ля всех!
Два больших события в  его жизни 

произошли почти одновременно. Он 
стал лауреатом Государственной пре
мии СССР за  развитие вахтового мето
да, которому отдал самые насыщенные, 
самые напряженные годы жизни. Он 
знает все аспекты и нюансы вахтового 
метода, ибо сам боролся за него, буду
чи последовательно и хозяйственным, и 
советским, и партийным руководителем. 
Начальник Н ГДУ «Стрежевойнефть»

имени 50-летия Союза ССР, он с  нача
ла освоения второго промыслового рай
она возглавил только что созданное Ва- 
сюгаиское нефтегазодобывающее управ
ление. Возглавлял исполком Стрежев- 
ского Совета народных депутатов. Был 
первым секретарем горкома КПСС в 
нефтяной столице нашей области. И вот 
недавно стал генеральным директором 
объединения «Томскнефть».

С самых первых дней ра
боты в новой должности за
стать его в служебном каби. 
нете очень непросто. Горя
чие производственные дела 
требуют его присутствия то 
на Васюгане, то на Лугйнец- 
ком, то в Стрежевом. Да и 
просто необходимо охватить 
взглядом все огрюмное хо
зяйство, ставшее подведом
ственным новому руководи
телю, — хозяйство, в кото
ром занято больше 22 тысяч 
работников. Но все же наш 
корреспондент встретился с 
Фанзилем Галимзяновичем 
ГАРИПОВЫМ. Беседа нача
лась с традиционного вопро
са:

— Каждый новый руково
дитель имеет свою личную 
программу развития кол
лектива. Вы, наверно, не ис
ключение из правила. Рас
скажите, пожалуйста, на
шим читателям о своей про
грамме.

—• Сегодня все мысли дей. 
ствительно о том, как сфор- 

 ̂ .мировать ясную и опреде
ленную программу объеди. 
нения. Дело в том, что пока 
мы далеко не полностью 
знае.м контрольные цифры 
развития «Томскнефти» в 

i  XII пятилетке, а те показа-, 
тели, что доведены мини-’ 
стерство.м, обеспечивают вы. 
полнение задач не больше 
чем На 60 процентов. Если 
по приближенному подсче
ту, то до 1991 года только 
на производственное строи
тельство нам потребуется 
около миллиарда рублей и 
270—280 миллионов — на
строительство непроизводст. 
венное. Эти цифры еще не 
защищены должным обра
зом. Совершенно не учтена 
газовая программа, а это 
еще 100 миллионов рублей; 
не предусмотрен в министер
ских планах ввод ряда ме. 
сторождений.

Итак, повторяю: главное
— в самое ближайшее вртмя 
в  деталях увидеть всю пяти

летку. Работать на ощупь 
больше нельзя.

— С 1 января 1987 года 
нефтяная отрасль переходит 
на новую систему хозяйство
вания. Изменится принцип 
оплаты труда, пюысямя та. 
рифные ставки и- оклады... 
Но вот в том же Стрежевом 
царит сейчас растерянность
— особенно в рабочей среде. 
Ходят слухи о массовом со
кращении штатов, о |ломке 
всей структурной системы 
объединения. В  связи с этим
— два вопроса. Во-первых, 
насколько эти разговоры со
ответствуют действительно
сти? И, во-вторых, почему 
бы уже сейчас не внести яс
ность в столь острый воп
рос?

— Ясность будет внесена в
самые ближайшие дни — 
после того, как на этой не
деле мы защитим перед 
■ коллегией Миннефтепрома 
СССР наши предложения о 
перестройке. Таков ответ на 
второй вопрос. Теперь — о 
замеченных преобразовани
ях. Да, более 2.600 человек, 
в том числе 700 инженерно- 
технических работников, 
предполагается высвободить 
за счет упорядочения управ
ленческой структуры. Вы. 
свобожденные кадры напра
вим в те подразделения и 
На те должности, где суще
ствует кадровый дефицит. 
Могу сказать: разработки
наших экономистов учиты
вают все факторы развития 
«Томскнефти».

— Согласитесь, что поня
тие «высвобрждение» носит 
несколько расплывчатый 
характер. За счет чего будут 
высвобождаться должности? 
Какова экономическая осно
ва этого процесса?

— Поясняю. Около 1.700 
человек мы высвободим за 
счет улучшения организации 
труда. Это — укрупнение 
бригад, обеспечение им ха
рактера комплексных под- 
рздделений, ориентирован

ных на ксшечный результат 
труда. 'Эксперименты в 
этом направлении уже про
ведены, дали хорошие ре
зультаты, и сейчас настала 
пора массового перехода к 

. новым фбрмём организации. 
Примерно 170 человек оста
вят свои места в результате 
внедрения малолюдных тех. 
нологических процессов; это 
— первая ласточка, знамену
ющая успех программы 
«Нефть и газ» в Томской об
ласти. Ну и значительный 
эффект даст укрупнение 
мелких предприятий и под
разделений, всяких там 
«управлений при управлени
ях», которых в нашей отрас
ли непомерно много.

Теперь об экономической 
основе.. Предполагаемое по
вышение тарифных ставок 
и окладов — на 20—25 про-. 
центов! — не придет само 
собою, как вода под лежа
чий камень. За него надо 
бороться. Ведь фонд зара. 
ботной платы в целом по 
объединению не повышает
ся, значит, чтобы иметь 
более высокий заработок, 
нужно ту же работу делать 
меньшим числом людей. 
Предложения о том, как к 
этому прийти, рождались в 
стенах самих предприятий; 
резервы искали на местах. 
Эта работа длилась четыре 
месяца. Так что, когда раз
говор заходит о ломке систе. 
мы, надо видеть: ломать — 
необходимо, но только ради 
того, чтобы построить систе
му более совершенную.

— В начале нашего разго
вора прозвучала цифра; 270 
—280 миллионов, необходи
мых нефтяникам иа непро
изводственное строительство 
только до конца Цятилетки. 
Кажется, это достаточно 
убеждающий показатель со
циального развития коллек
тива «Томскнефти». Нельзя 
ли конкретизировать эти 
абстрактные миллионы?

.— Не только можно, но и

нки , 'Составление справок . 
Некогда было остановиться, 
оглянуться. Сегодня же по
ложение изменилось.

Обычная схема распреде
ления обязанностей между 
инструкторами известна: от
раслевые отделы курируют 
партийные организации по 
своим отраслям и решают 
с ними только свои проб
лемы. Орготдел и отдел 
пропаганды курируют в«е 
организации, но тоже ртша- 
ют с ними свои проблемы. 
На каждого инструктора 
приходилось iB среднем 17 
партийных организаций. 
Можно представить, на
сколько формально было 
влияние инструктора на де
ла. Телефон, справка... Ус
певал выскочить лишь в 
несколько парторганизаций. 
Многие подразделения меся
цами не видели представи
теля горкома.

В Колпашеве перераспре
делили обязанности; каж
дый инструктор стал кури
ровать не 17,' а 7 парторга
низаций. Но уже Но всем 
вопросам, которые решает 
горком в целом. Кроме того, 
каждый инструктор ведет 
определенное направление в 
горкомовской работе и по 
нему получает информацию 
от других инструкторов, 
обобщает ее.

Посмотрим, к примеру, 
' работу инструктора про- 

мьппленно - транспортного 
отдела А. А. Вензеля. У 
него все строительные ор
ганизации (их семь). Рань
ше роль коммунистов здесь 
была низкая. За это горком 
не раз критиковался.' Алек
сандр Антонович стал дей
ствовать по целевым нап
равлениям. На базе СУ-23 
организовал и провел рай
онный семинар «Влияние 
партийных организаций на 
совершенствование бригад
ного подряда в строительст
ве». На базе ПМК-63 — се
минар о роли коммунистов 
в обеспечении производст
венного быта. В ПМК была 
проведена и учеба секрета
рей 'ПО делопроизводству. 
Так он сумел расшевелить 
партийные звенья, многие 
из которых сегодня просто 
не узнать.

— По любому вопросу я 
обращаюсь к инструктору 
А. А. Вензелю, — говорит 
секретарь партийной орга
низации ПМК-63 А. В. Ма- 
рунич. — Ощущаю заинте
ресованность и конкретную 
помощь.

Сетодня у коммунистов 
механизированной колонны 
каждое собрание начинается 
с информации: а что сдела

но по вьшолнению предыду
щих решений. На каждом 
обязательно стоит и отчет 
коммуниста, руководителя. 
Такой порядок кое-кому не 
понравился. Когда, напри
мер, заслушивали руководи
теля Колпашевского участка 
треста «Томскстройтраяс» 
В. П. Богаченко и объявили 
ему выговор за нерастороп
ность в работе, наказанный 
коммунист пожаловался в 
горком. Естественно, в гор
коме поддержали парторга- 
яирацию.

Неформальное влияние 
коммунистов-'строителей вид
но. По сравнению с прош
лым годом в- Колпашеве на 
одиннадцать процентов уве
личился объем подрядных 
работ. Много было сделано 
партийной организацией, 
чтобы с 1 октября СУ-23 
перешло полностью на кол
лективный подряд. Перевы
полняется план по строи
тельству. Но здесь глядят 
уже дальше. А. А. Вензель 
вместе с секретарями парт
организаций и руководите
лями строительных подраз
делений отрабатывает воз
можность объединить раз
розненные строительные 
организации в Колпашеве в 
один мощный кулак.

П р о б л е м а

При новой системе рас
пределения обязанностей 
выпадают некоторые важ
ные направления, к при
меру работа комиссий по 
контролю деятельности ад
министрации. Это следствие 
того, что и сегодня инст
руктор ощ ущ ает перегруз
ки, когда получает задание 
из разных отделов горкома 
одновременно. Не нагажен 
ещ е регулярный обмен ин
формацией между инст
рукторами. Эти недостатки 
устранимы. И если их из
жить, отпадет бытующее 
у некоторых партийных ра
ботников мнение; «Да у  
них же в Колпашеве нет 
орготдела, он «разм азан».

Без отстающих
в  Колпашеве постепенно 

развенчивается при1щип об
щего руководства. По всем 
направлениям видна наце
ленность на конечный ре
зультат, возьмем ли npO'rpaiM- 
му «Молоко» или (Програм
му «Интенсификация геоло
горазведочных , работ». Здесь 
получило широкое развитие 
районное движение «Ни од
ного предприятия, не выпол
няющего план». Оно нача
лось после апрельского

Б р и га д и р  к о м п л е к с н о й

цужно. За миллионами-то 
мы как раз частенько и 
теряем человека... Но вот 
показатели для сравнения. 
270 миллионов — это ведь в 
два с половиной раза боль
ше, чем было затрачено на 
•те же нужды в прошлой пя
тилетке. А если говорить о 
жилье, то с 1986 по 1990 годы 
томские нефтяники постро
ят его столько же, сколько 
за все предыдущие годы — 
с первых дней существова
ния отрасли. Это около 480 
тысяч квадратных метров. 
Разумеется, это наращива
ние жилого фонда будет .со
провождаться опережающим 
вводом объектов соцкульт
быта. Уже в нынешнем го. 
ду сделан особый упор на 
соцкуль'гбыт в нефтяных 
районах. В том же Стреже-1 
вом годовая-  ̂программа вво- ■ 
да жилья практически за
вершена, и все силы строи
телей сконцентрированы 
сейчас на объектах здраво
охранения, народного обра
зования...

— Вообще нефтяная сто
лица, хотя и не без проблем, 
но становится уютным го
родом. Нынче, например, 
здорово улучшились дела в 
торговле и общественном пи
тании. Такова чисто качест
венная оценка рядовых 
стрежевчан...

'г — Хотите, перевести ее 
на количественную основу? 
Пожалуйста. За десять меся
цев УРС «Томскнефти» про. 
дал товаров на 7 миллионов 
рублей больше, чем в прош
лом году — и это при одно
временном резком сокраще. 
НИИ продажи винно - водоч
ных изделий. Лучше стал 
ассортимент: мебель, холо
дильники, автомобили пере
стают быть безнадежным 
дефицитом. Намного лучше 
налажено снабжение севе
рян овощами и фруктами. В 
улучшении работы торговой 
системы сказался правиль
ный выбор руководителя: 
начальником управления ра
бочего снабжения стал Таде
уш, Филиппович Шебельгут, 
очень дельный хозяйствен, 
ник. Но и городское руко
водство, и аппарат объеди
нения во многом усилили 
внимание к насущным пот
ребностям нефтяников. Это 
— тоже шаги перестройки. 
Хотя работать в этом на
правлении нам предстоия 
еще много и упорно, но 
сдвиги уже есть.

Виктор Андреевич Рейдель— бригадир иомплекеной бригады 
Ергайского леспромхоза Кривошеинского района. В летнее 
время в период навигации этот коллектив трудится на по
грузке деловой древесины в баржи, а в зимнее время, в пе
риод интенсивной заготовки леса,-«^иа разделке хлыстов. Уме
ло  руководит бригадир коллективом, который во всем поддер
живает опытного рабочего ветерана лесной промышленно
сти. Все трудовые победы этой бригады, которых немало на 
счету разделочникое, в полной мере относятся и к брига
диру.

Фити Лисицына.

В ПРЕДДВЕРИИ 
НОВОСЕЛИЙ

НАГРАДЫ РОДИНЫ

Беседу провел 
В. ЛОШПА.

Недавно Госагропром
РСФСР, преэвдиум реопуб- 
ли'канокого комитета цроф- 
союза рабочих агро'промыш- 
ленного ком1плекса наградил 
коллектив «Том'Скагропром- 
строя» Почетной грамотой и 
первой денежной премией.

Этой награды томские 
сельские строители удосто
ены за победу в социали
стическом соревновании по 

. итогам третьего квартала.
Не снижают взятого, опе

режающего темпа строители 
и сейчас. Так в октябре 
коллектив «Томскагроором- 
строя» сдал 1.425 кв. метров 
жилья в различных селах 
области. Отлично трудятся 
коллективы Каргасокской 
МПМК (нач. В. К. Сомов), 

Парабельской МПМК (нач.

В. Е. Боков), Бакчарской 
МПМК-1 (нач. В. К. Трофи
менко), бригады В. И. Ку- 
гутко из Первомайской 
МПМК, В. И. Кравченко и 
Е. В. Гусельникова из Чайн- 
ского района.

В этом месяце готовят во- 
Еоселье работники Шегар- 
ского сельского строителыю- 
го комбината. Оки сдадут 
15 двухквартирных домов 
для тружеников ссвхоза 
«Вперед» в селе Бобарыки- 
Не. Около 900 квадратных 
метров • жилья предполагают 
сдать строители Зьфянской 
МПМК. Это будет весомая 
добавка к уже сделанным в 
октябре домам в селах Бер
линка (колхоз им. А. А. 
Жданова), Дубровка (колхоз 
им. М. В. Фрунзе).

ПЕТРОВ.

• РЕПОРТАЖ

П
’ Ю томи вовсю шла шу
га, Но катер летел, не 
сбавляя ходу. Водители 

автомашин — те, кто смотрел на 
реку с шоссе у коммунального 
моста, — с интересом наблюдали 
в окна. Река лежит чуть ниже до
роги, потому они не сразу поняли, 
?то катер действительно... летит. 
Но, когда судно покинуло русло 
Томи и пошло над снегами, тут 
уж вое стало наглядно. Шоферы 
один За другим притормаживали, 
чтобы полюбоваться невидз'нньгм 
зрелищем.

— Надо уйти подальше от глаз, 
а то, чего доброго, движение на 
дороге станет, — попросил началь
ник Том'Ското порта П. Т. Драчев 
водителя-испытателя Б. С. Симе- 
ряка. И весело добавил: — Хоть 
не летающая тарелка, но такое 
тоже̂  ̂не каждый день увидишь!..

Действительно, картина была 
необычной. В нашей области это 
первый катер-амфибия на воз
душной подушке. Да что там в

Полет над шуго и
области, во всей Западной Сибири! 
Первые испытания на Томи цро- 

-шли успешно. Чтобы их продол
жить, в Томск приехал главный 
конструктор Центрального конст
рукторского бюро «Нептун», со
здавшего этот теплоход, В. В. Про
ценко.

— «Пума» — так мы назвали 
этот тип амфибии, — рассказьта- 
ет он, — передана в распоряжение 
Томского кардиоцентра. Работать 

• она будет на севере, обслуживать 
нефтераэведчиков и буровиков.

Пока «Пума» стояла на льду у 
причала речного вокзала, ее рас
смотрело немало любознательных 
томичей. Некоторые данные для 
тех, кто не успел познакомиться 
с этим необычным судном. Длина 
— 11,6 метра, ширина — 5,2, высо

та — 3,5. Полезная нагрузка при 
полном водоизмещении — 1.330
килограммов. Вместимость: четве
ро больных, трое медицинских 
работников. Скорссть на воде — 
60 километрс'З в час, на льду — 
75 — обеспечивают два автомо
бильных, двигателя мощностью 
120 лошадиных сил...

Прокопий Трифснович Драчев 
прямо-таки иаслаждаегся необыч
ным полетом. Давний пропаган
дист судов на воздушной подуш
ке (ОВП), сторонник широкого 
внедрения их в жизнь доволен — 
первая ласточка! Правда, имя у 
«ласто4ки» грозное—«Пума», как, 
впрочем, и у других типов СВП— 
«Тайфун», «Бизон». Они тоже 
вскоре должны появиться в обла
сти. А ведь заползгчить первый

катер на сибирскую реку стоило 
изрядного труда. П1кжс|пий Три- 
фонсвич присутствовал на испы
таниях новой машины на Клязь
минском водохранилище и сумел 
убедить ее создателей, что север 
Томской области с его бездоро
жьем остро нуждается именно в 
таких судах.

В сентябре в Томске состоялась 
Всесоюзная научно-практическая 
конференция по проблемам раз
вития новых видов транспорта. 
В решении этой конфертнции на
ша область названа по лрпо н о м  
для испытания новых типов СВП. 
Практическая задача — в 1987 — 
1988 гэдах провести на реках об
ласти такие испытания. В по
следующем предполагается на
чать на Самусьской РЭБ флота

серийное производство модели, 
которая покажет себя лучшей.

Все это, безусловно, прибавляет 
забот начальнику порта. Но надо 
смотреть в будущее, видеть пер
спективу. Ведь П. Т. Драчев — 
руководитель целевого комплекса 
«Транспорт» в программе раеви- 
тия области «■ Ускорение-90».

Мнагоо'брааная работа продол
жается. Недавно групповой меха
ник Томского порта А. В. Кожев
ников принял участие в испыта
ниях ледокольной приставки на 
Горьковском водохранилище. А 
испытания в настоящих ледовых 
условиях пройдут весной в нашей 
области.

— Если говорить о судах на воз
душной подушке' в целом, — по
дытоживает П. Т. Драчев, — то их, 
конечно, не надо противсопостав- 
лять традиционным видам тран
спорта. Это — добавление к ним. 
Новые суда будут решать новые 
задачи.

В. КРЮКОВ.

Президиум Верховного Со
вета РСФСР Указом от 
20 ноября с. г. за активное 
участие в освоении недр и 
развитии нефтегазового ком
плекса Западной Сибири и 
достигнутые трудовые успе
хи от имени Президиума 
Верховного Совета СССР 
наградил медалью «За ос
воение недр и развитие 
нефтегазового комплекса За
падной Сибири» работников 
Западно-Сибирского управ
ления гражданской авиации, 
работающих в Томской об
ласти:

Силаева Геннадия Павло, 
вича — начальника 1̂ ража 
Стрежевского авиапредприя. 
тия.

Созинова Валерия Федоро
вича — бортового механика 
— инструктора Стрежевско. 
го авиапредприятия.

Суханова Юрия Павлови. 
ча — авиационного техника 
Колпашевского авиапредпри. 
ятия.

Тунева Алека Александро. 
вича — начальника службы 
Стрежевского авиапредприя- 
тия.

• Федорака Петра Иосифо
вича — электромеханика 
связи Стрежевского авиа, 
предприятия.

Чайку Вадерия Геортиеви. 
ча — заместителя команди
ра подразделения Колпа- 
шевокоро авиапредцриятия.

Шаитина Александра Але. 
ксеевича — авиационного 
техника Стрежевского авиа, 
предприятия.

* * *
За активное участие в ос

воении недр и развитии неф
тегазового комплекса Запад
ной Сибири и‘ достигнутые 
трудовые успехи Президиу
мом Верховного Совета 
ВСФОР Указом от 20 ноября 
с. г. медалью «За освоение 
недр !и развитие нефтегазо
вого комплекса Западной 
Сибири» награждены работ
ники предприятий и орга
низаций Министерства неф
тяной промышленности 
СССР, работающие в Том
ской области:

Абакумов Николай Нико
лаевич — машинист крана 
irpecraj «ТомСкнефтестрой», 
город Стрежевой.

Абрамов Иван ГЩанович— 
машинист крана базы произ

водственно-технического об
служивания и комплекта
ции обсрудсванием Управле
ния магистральных нефте
проводов Центральной Си
бири, город Томск.

Агафонов Александр Иль
ич — начальник отдела про
изводственного объединения 
«Томскнефть», город Томск.

Акбашев Ильдус МусовиЧ
— бурильщик скважин Ва- 
сюганского управления бу
ровых работ, город Стреже
вой.

Андреяиычев Владимир 
Константинович — капитан- 
механик ремонтноэксплуа- 
тационной базы речного 
флота, город Стрежевой.

Анохина Ольга Андреевна
— оператор котельной Стре
жевского управления буро
вых , работ имени 60-летия 
Союза ССР,

Атомао Федор Иванович— 
1СЛЕ;сарь-ремонтник нефтега
зодобывающего управления 
«Стрежевойнефть» имени 50- 
летия ССОР, город Стреже
вой.

Афанасьев Василий Ми
хайлович — слесарь цент
ральной базы производст
венного обслуживания по 
прокату и ремонту бурового 
оборудования, город Стре- 
жевой.

Вадгутдинов Фарит Тали- 
пович — начальник базы 
Нефтегазодобывающего уп
равления «Стртжевойнефть» 
имени 50-летия СССР, город 
Стрежевой.

Балабанов Александр
Александрович — водитель 
автомобиля Пудинского уп- - 
раш|ления технологического 
транспорта, поселок Пудино.

Басюк Николай Тимофе
евич — слесарь-монтажник 
треста «Томскнефтестрой»,- 
город Стрежевой.

Бехштедт Берта Самойлов- 
на — повар столовой орса 
нефтегазодобьшающего уп
равления «Стрежевойнефигь» 
имени 50-летия СССР, город 
Стрежевой.

Бирюков Николай Федоро
вич — машинист компрессо
ра нефтегазодобывающего 
.управления |«ОтрежевЬй- 
нефть» имени 50-летия 
СССР, город Стрежевой.

(Продолжение
в следующем номере).

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



т

d U C R A C H O E
<Ю № 1АМ Я

30 НОЯБРЯ 1986 ГОДА Л  СТР. 3

(1985 г.) Пленума ЦК
КПСС. И сегодня уже мож
но подвести некоторые ито
ги.

Нефтеразведочная экспе
диция до недавнего времени 
не выполняла план. Пово
ротным стал прошлый год. 
Отчетно-выборное партийное 
собрание экспедиции (в его 
работе принял участие пер
вый секретарь горкома Г. С. 
Жуков) прошло бурно. Мно
го было высказано горьких 
слов. Большая аварийность, 
отставание бригад — за 
всем этим низкая воспита
тельная работа в коллекти
ве, слабость партийных зве
ньев. Вот сюда и направили 
свои силы коммунисты. 
Были приняты серьезные 
меры. Во-первых, по пред
ложению партийного собра
ния создали бригаду по 
ремонту бурового оборудо
вания. Раньше этим зани
мались сами буровики, шел 
ремонт архимедленно.
Бригада ускорила его. Во- 
вторых, организовали учас
ток по ремонту турбобуров, 
возглавил его коммунист 
А. М. Ильичев. Раньше 
возили турбобуры в Карга- 
сок, тратя на это массу 
времени. Порой это приво
дило и к простоям на бу
ровых. Сейчас участок пол
ностью обеспечивает экспе
дицию исправными турбо
бурами. Было выполнено 
еще одно важнейшее реше
ние партсобрания; создали 
ремонтно-строительную бри
гаду. Она занялась ремон
том жилья на буровых. 
Коммунисты добились, что
бы буровые установки пере
вели на модульно-блочное

исполнение. Отсюда увели
чилась скорость при монта
же и перевозке буровых.

Естественно, весь этот 
комплекс хозяйственных 
проблем было бы трудно 
решить в короткие сроки, 
если бы партийное бюро 
экспедиции во главе с сек
ретарем М. А. Костиковым 
не наладило четкий конт
роль за выполнением своих 
решений. Помогают влиять 
на дела отчеты руководи
телей, коммунистов на соб
раниях и заседаниях парт
бюро. Создали в этом году 
три новые партийные груп
пы.

Все это оживило партий
ную работу в коллективах. 
Такой пример. Пуск буровой 
№ 35 на Северо-Калиновой 
площади отодвинулся бы, 
если бы не слово партийной 
группы. На собрании ком- 
мзшисты определили пере
чень главных вопросов,
что-то решили сами, а в
чем-то попросили помочь и
руководителей экспедидии. 
Был налажен контроль,
была персональная ответст
венность. Благодаря такой 
настойчивости бя>овая была 
пущена на 20 дней раньше 
намеченного срока.

Сегодня экспедиция на 
подъеме. В два раза вырюс- 
ла в этом году. скорость 
бурения. Годовой План кол
лектив выполнил к 7 нояб
ря. Если учесть, что объем 
проходки по сравнению с 
прошлым годом вырос на 
43 процента, то еще отчетли
вее водна организующая 
роль партийной организа
ции предприятия.

Активно ищут пути пере

стройки и другие коллекти
вы. Суточные надои от ко
ровы в районе сегодня пре
вышают прошлогодний уро
вень более чем на один 
килограмм. Выходят из про
рыва самые отстающие 
фермы — Суготская, Стахю- 
короткинская, Цовоселов- 
ская, Мараксинская. Пере
стройке в агропромышлен
ном комплексе помогает 
совет содействия научно- 
техническому прогрессу, 
созданный при горкоме пар
тии.

Городской комитет стре
мится разделить функции 
партийных и советских ор
ганов в руководстве эконо
микой, ликводировать дуб
лирование. Приведем такой 
пример. Раньше подготовкой 
к зиме занимался горком. 
Проводили совещания по 
этому вопросу, вызьгоали 
виновников «на ковер». Ру
ководители горисполкома 
присутствовали при сем. И 
где-то поддакивали. Нынче 
контроль за подготовку к 
зиме взяла на с ^ я  жилищ
но-бытовая комиссии горис
полкома, были задействова
ны депутаты. Дело пошло. 
И у работников горкома 
высвободилось время для 
партийной работы.

ГД* же были моммунисты, 
партийная организация 
предприятия во глав* с се
кретарем О. Т. Ивановой? 
Ведь это не частный факт, 
за ним низкая воспита
тельная работа в трудовой 
коллективе. И как смог 
упустить эту партийную 
организацию горком?

' В о п р о с

На общем добром фон* 
недостатки особенно режут 
глаз. Недавно в Колпашеве 
были перебои с хлебом . 
Причина проста: на хлебо
комбинате вторая смена во 
главе с мастером li. Я. Ре
тивых устроила пьянку. В 
результате была выведена 
из строя печь. Возникает 
вполне резонный вопрос: а

Да, наряду с немалыми 
позитивными изменениями, 
которые в последнее время 
характеризуют стодь рабо
ты Колпашевского горкома 
КПСС и способствуют твор
ческому настрою в низовых 
партийных звеньях, есть и 
немало проблем, которые 
ждут решения. Не всегда за 
принятыми решениями сле
дует умелая организатор
ская работа.

Но главное все-таки в дру
гом: в деятельности город
ского комитета партии есть 
движение вперед, идет 
поиск, 'о котором на XXVH 
съезде КПСС говорилось 
как о важнейшем условии 
перестройки. Прошедший 
пятый пленум обкома КПСС 
дал- дополнительный то>лчок 
к этой работе. На нем само
критично выступил первый 
секретарь Колпашевского 
горкома Г. С. Жуков. Время 
покажет, как будет разви
ваться стремление этого 
партийного комитета нахо
дить неформальный, нестан
дартный подход к решению 
вопросав, опираться при 
этом на первичные партий
ные организации.

Г. СКАРЛЫГИН.
Колпашево — Томск.

ФЕЛЬЕТОН

К ЛЕИ  НА „О Б Ъ Е К ТИ В Н О Й " ОСНОВЕ,
и л и  П О Т Е Р И  о т  П Р И О Б Р Е Т Е Н И Я

Сапог не престо «просил 
есть», он выглядел, как не
насытный Робин Бобин Ба- 
рабек, который «скушал со
рок человек» и еще кое-что. 
Рот у него' был открыт во 
все стсроны сразу: подошва 
отошла от голенища полно
стью.

П. Г. Аксенов, ветеран 
завода режущих инструмен
тов, участник Великой Оте
чественной войны, демонст
рировал в редакции качест
во сапог, изготовленных в 
ателье модельной обуви До
ма быта № 2. И все время 
сравнивал со своими зимни
ми ботивкам|И; вот ведь в 
Челябинске изготовлены, 
наши, отечественные, а но
сятся шестую зиму без ре
монта. А тут... Петр Григо
рьевич ' поа&дал историю 
«прюжорливь1х» сапог. На
чиналась она почти сказоч
но.

Однажды дедушка и ба
бушка решили порадовать 
свою внучку-старшеклассни- 
цу — подарить ей сгтожки, 
да не простые—магазинные, 
а мастерам сработанные, на 
ноге легкие, в зиму теплые, 
на сто лет .прочные. Решили 
— сделали; через двадцать 
семь дней вышеупомянутое 
ателье выдало, что заказа
но., Обула внучка новенькие 
сапожки, зарделась от радо
сти, поцеловала бабушку, 
поцеловала дедушку, побе
жала к подружкам — ежо
вой .похвастать!.. Вот здесь 
добрая сказка кончилась: 
обратно внучка со слезами 
пришла. Да, легко сказать: 
щжшла, еле притащилась, 
подвязав подошву ленточка
ми.

Раэгаевалась бабушка, по- 
> шла в ателье.

— Покажите, — говсрит,— 
мне того мастера виноватенго, 

т что сапожки делал, я ему в 
глаза поглядеть хочу.

— Ой, не выйдет это у вас, 
бабушка. Нету у нас вино
ватых. Это из-за клея все; 
он не держит эту импорт
ную подошву, хоть тресни. 
Так что не вы первая, не 
вы последняя...

— А почто же - делаете-то 
их?

— Дак мы люди подне
вольные; нам детали эти 
привозят, сверху план спу
скают, вот мы и клеим. Да 
вы сильно не убивайтесь. 
Мы давайте-жа их пере
клеим, постараемся, поно
сит еще сапожки ваша вну
чка...
/, И верно — целый месяц 
еще носила, а там и весна 
пожаловала.

Но пожаловала снова и 
зима. Обула внучка почти 
не ношенные с|рожки, прош
лась и.,, крек!' Снова клеи 
пришел в разлад с импорт
ной подошвой. По всему 
фронту.

Тогда искать виноватых 
пошел дедушка, да не 
один, а с корреопондентом 
газеты. И опять не нашел, 
да сам чуть в  виноватых 'не 
сказался. ' ^

— Чего это вы к нам те
перь идете? — опросила, 
прие мщица Н. Т. Конопель- 
ко. — у  вас гарантийный 
срок два месяца. Вам теперь 
— в ремонт, там подошву 
прошьют.

— Почему в ремонт, поче
му два месяца? — возмутил
ся Петр Григорьевич. — Да 
у меня вот челябинские бо
тинки шестой год...

— А у .меня цветной теле
визор третий год, — отреза
ла Наталья Тимофеевна.

— Так на сапоги ведь не 
смотрят, их носят, и нате — 
два месяца...

— Я все сказала. И вооб
ще: сегодня суббота — масте
ра нет, технолога нет, у них 
пятидневка.

— А если претензии?
— Приходите в рабочее 

время.
А что ж, и пришлось идти 

в рабочее время. Технолог 
И. П. Ящук трудится здесь 
всего месяц, в работе с пре
тензиями и жалобами чело
век явно неискушенный, 
поэтому с виноватой улыб
кой забрала у клиента уже 
не «гарантийные» сапоги, 
пообещав, что их проклеят 
и прошьют.

На этом . по-джентльмен
ски и порешили. Петр Гри
горьевич, помянув еще раз 
свои челябинские ботинки, 
пошел относить в ремонт на' 
днях взятые из ремонта же 
часы

А корресповдент пошел- 
таки искать виноватых.

ОказалбЙБ, плохие-'Ьадоги' 
делают... хорошие люди. Не 
может такого 6irfrb? Да и 
верно; ведь ладно бы, не ве
дали. что делают. А то ведь 
все признают: действитель
но, вот эта проклятая подо
шва под номером «сто девя
носто седьмым» да еще се
рая не держится гфи баш
маках и минимального га
рантийного срока.

— И зачищаем мы эту Яо- 
дошву, и обезжириваем. И 
по технологии, и сверх того, 
но — идет отклейка, иногда 
до тридцати процентов, — с 
искренней горечью объясня
ет бригадир П. И. Гончаров. 
— Неприятно это нам. Ду
маете, не обидно, что рань
ше очередь в сотни человек 
скапливалась: В'Сем хоте
лось адказать нашу обувь. А 
теперь... У нас вон еще ты
сяча пар, правда, другой 
подошвы В «неликвидах» 
лежит; отказались мы с ней 
работать, тоже клей не бе
рет.

— Ну а почему же эту 
«197-ю» ВЫ делали? Заведо
мый ведь брак.

— Во-первых, надеемся, 
что некоторые будут все-та
ки держаться — не все ведь 
в брак уходят. Во-вторых, 
план-то выполнять надо, не 
сидеть же без дела.

И подумал корреспондент: 
а может быть, действитель
но лучше сидеть без дела, 
чем вот так пускать на ве
тер свой труд, авторитет 
свой рабочий, кожу перево
дить. Зачем готовить клиен
туру для ателье ремонта? У 
них и так очереди длинные. 
И не надо приводить 
неопровержимые доказа
тельства того, что и в Ново
сибирске так же, и в Кеме
рове, и что на совещании 
обувщи'кав в Тбилиси вопрос 
поднимался о качестве клея, 
да вот . не решен;

Наобъективных причи- 
нах, как известно, подошву 
не удержать. Как объяс
нить теперь внучке-старше- 
класснице, что подаренные 
ей сапо:^и — не халтура, 
а случайное стечение «несо
вместимых 1ком1понеитов», 
или как там еще?

И- попробуйте доказать ей, 
что есть мастера и в родном 
отечестве.

Думают ли об этом люди, 
любыми путями «проталки
вающие» план? Мастера, по
лучающие за брак зарплату, 
а то еще и премию? Ведь 
кто-то оплачивает пустую 
работу, и не фантиками- 
обертками, а честно зарабо
танными деньгами, пенсией 
вот...

Задумался ли кто-нибудь 
из руководителей производ
ственного объединения
«Томскоблобувьбыт», что та
кая работа — это даже не 
бессмыслица, а реально на
носимый ущерб? Экономи
ческий, а главное — нравст
венный.

В. ВАККЕР.

Интересно каждому
в  А к а д е м г о р о д к е  н а ч а л  д е й с т в о в а т ь  

к л у б  с а д о в о д о в -л ю б и т е л е й

в  Доме ученых Академгородка в этом году был создан 
клуб садоводов-любителей, который объединил энтузиас
тов садоводческого дела. Регулярно собираются на свои 
встречи все, кто хочет поделиться опытом, обменяться се
менами, получить нужную консультацию. Члены клуба 
приняли активное участие в выставке «Охрана окружа
ющей среды». В Доме ученых были развернуты цветоч
ные композиции и оформлены уголки «Осенние дары», 
где были представлены экспонаты выращенных на своих 
участках овощей.

Для консультаций приглашаются специалисты из Си
бирского ботанического сада, садоводы-опытники. Тема
тика заседаний самая разнообразная. Это и комнатное 
овощеводство, и выращивание растений в открытом грун 
те, и произрастание лекарственных растений в саду

Беседы проходят за чашкой чая, а угощением слу 
жит варенье из собственного огорода. Тут каждый де 
лится опытом, идет обмен семенами, принимаются реше 
ния, на черенки каких экзотических кустарников, семе 
на цветов сделать ̂ коллективные заявки.

Весной садоводы-любители Академгородка ■ озеленят 
территорию, прилегающую к Дому ученых

Н. ПЕТРОВА.
заведующая научным отделом Дома ученых.

Ч е л о в е к  р е д к о й  п р о ф е с с и и

СПРАШ1ЛВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е 1 У 1

— Прочитала в газете о 
том, что в центре города 
и на Каштане идет 
строительство новых ка
фе и продовольственных 
магазинов, а чем хуже 
люди, живущие во вто
ром микрорайоне?

Т. МАИХАРЖАК. 
г. Томск.
Отвечает главный архи

тектор Томска В. Р. Но
виков:

— Осенью текущего го
да в районе Иркутского 
тракта будет открыто 
6 специализированных 
предприятий обществен
ного питания.

В непосредственной! 
близости от микрорайона 
№ 2 по ул. И. Черных 
проектируется комплекс 
жилых домов с развитой 
системой обслуживания, 
в которую входят «Уни
вермаг», «Универсам», 
предприятия ,  бытового 
обслуживания. Все эти 
объекты будут построены 
в текущей пятилетке.

З и м а  н а  ф е р м е

КАК З Д О Р О В Ь Е, Ж И В О Т Н О В О Д ? ..

Профессия Анны Наумовны Урсакиной — зверовод. С 1972 
года трудится она на звероф ерм* Белоярского коопзверо- 
промхоза. И почти каждый год она ухаживает за группой, в 
которой в среднем насчитывается триста лисиц. Много лю б
ви, старания надо иметь звероводу, чтобы выпестовать, вы
растить это огромное семейство. А  результат ее работы — 
красота и отлично* качество согревающ его в морозный день

Ф ото Н, Потапова.

Торговые

предприятия

в  н о я б р е  —  
н о в о г о д н и е  

о гн и

зажглись в двух магази 
нах горпромторга: мел
кооптовом № 50, завер
шившем годовое задание 
товарооборота 12  ноября, 
и «Товары для спорта» 
№ 41 — 19 ноября.

В прошлом году план 
у магазина № 50 шел 
трудно, oiCTipo не хватало 
кадров. Опытный руково
дитель, ветеран торговли 
В. Г. Плигина, сумела так 
организовать торговый 
процесс, что магазин из 
отстающих за год вышел 
а передовые; штат уком 
плектсван полностью, 
предприятие работает на 
хозрасчете.

Годовые зодания пере
выполнили все отделы 
магазина «Товары для 
сперта». Из них. наивыс
шего показателя — 125
процентов — достигла 
секция «Охота и рыбо- 
лсв'ство» под руксводст- 
вом Е. П. Сороченко.

В н у с н а я
я р м а р н а

прошла недавно на Том
ском хлебокомбинате, ее 
цель — заключение до
говоров на 1987 год. . По
ставщики — Рссолт- 
продторг, кондитерская 
фа'бр'ика «Красная заез
да» и агррпром — пред
ставили 'СВОЮ продукцию 
покупателям, в роли ко
торых выступали все си
стемы госторговли и пот
ребкооперации города и 
области: орсы, урсы, тор
ги, облпотребсоюз, гор- 
плодоовощторг и т. д. Эта 
ярмарка от прошлогодней 
отличалась тем, что на 
ней было представлено 
большее 'количество без
алкогольных напитков и 
крйдитерских; „' ^зделий. 
Ёьгвший ..л'щсеросродоч- 
ный завод будет постав
лять торговле , в новом 
году майонез, специи, 
пивзавод — квас, газиро
ванную во;^. Среди но
винок хлебопекарной 
промышленности — тор
ты «Снегурочка», «Полян
ка», «Незабудка», мелко
штучные булочные изде
лия, тлазирсваиные и 
мятные пряники; нсвий- 
ка ксндитерской фабри
ки — затяжное сахари
стое печенье. А чтобы не 
приобрести, как говорит
ся, кота в мешке, поку
пателям разрешалось де
густировать 1фмарочную 
продукцию.

М е б е л ь  д л я  

в а ш е г о  д о м а

магазин № 47, что по 
Иркутскому тракту, пред
лагает ежедневно, но в 
этот раз пригласило сю
да покупателей красоч
ное рекламное объявле
ние о выставке-продаже 
товаров местной промы
шленности. Диваны и 
книжные полки, двух- и 
трехстаорчатые шкафы, 
корпусная м е б е л ь  
«Афипс», стулья, табуре
ты — эти изделия поста
вили Томский мебельный 
комбинат, мебельно- 
зеркальная фабрика, Аси- 
новский ЛПХ. Дневной 
товарооборот составил 36,4 
тысячи рублей. Даже за 
вычетом 'Пользующегося 
повышенным бпрссом на
бора «Афипс» он превы
сил обычный ежеднев
ный товарооборот в  пять 
раз.

Н о ви н к а  
« Т о м ь -2 9 »

была представлена инже
нерами - конструкторами 
радиотехнического завода 
в магазине «Томские то
вары». Это — двухкассет
ный |Магнитофсн совре
менной формы, с вько- 
ким качеством записи и 
воспроизведения звука. 
Ориентировочная его сто
имость — пятьсот руб
лей.

К встрече с покупате
лями заводчане подгото
вили рекламные про
спекты, плакаты, значки, 
рассказывали радиолю
бителям о достоинствах 
новой модели. Торговые 
витрины предлагали и 
магнитофоны «Томь-303», 
«Томь-206». Выручка сек
ции «Культтовары» со
ставила в этот день 10 
тысяч рублей, что почти 
в двадцать раз больше, 
чем в  обычные дни.

В тот день, 23 октября, коллектив фер
мы совхоза «Кожевниковский» справился 
с годовым заданием по производству и 
продаже государству молока. Утренняя 
дойка закончилась, но люди не торопились 
расходиться.

— В районную больницу собираемся, — 
пояснил дояр-механик В. А. Азаренко. — 
Четверг — день здоровья. У нас и собст
венный врач-куратор есть — В. К. Толма
чева, Каждую неделю бывает на ферме. 
Лекции читает, беседы проводит. Крепко 

. за наше здоровье взялись медики.
На ферме строится медпункт, где преду

смотрены физиопроцедурный и врачебный 
кабинеты. Скоро они прЦмут первых посе
тителей. А пока люди организованно, на 
совхозном автобусе отправляются в рай
онную поликлинику. Для животноводов в 
регистратуре есть специальное окошечко. 
В любое время дня можно получить нап
равление к врачу и сразу попасть на 
прием.

Дважды в год животноводы проходят 
профосмотры. Раньше они растягивались 
на весь год, по признанию главного врача 
центральной районной больницы И. К. 
Константиниди, а нынче их смогли про
вести за неделю. Причем профосмотры 
проводились в системе всеобщей диспан
серизации населения, то есть комплексно. 
Руководители совхозов «Восход» и «Зай- 
цевский» посчитали, что должных условий 
для качественного профосмотра у них нет, 
и животноводы 'были доставлены 'совхоз
ным транспортом в райцентр. Хозяйствен
ники правы. Если горячее питание или 
торговое обслуживание на ферме в прин
ципе организовать несложно, была бы 
настойчивость, то у медиков,, своя специ
фика. Даже походное стоматологическое 
кресло не на каждой ферме установишь. 
Здесь можно только осмотреть, продать 
лекарства, а если хороший медпункт, то 
и оборудовать физиотерапевтический ка
бинет.

В совхозе «Еловский» для профосмотра 
животноводов в ЦОПРе условий не было, 
и его провели поверхностно. Потом люди 
неохотно шли даже в поселковый мед
пункт, когда_ приезжала комплексная 
брцгада врачей. О невнимании к работни
кам Еловской фермы свидетельствует и то, 
что бригадный подряд формален, здесь 
трудятся без выходных. Горячее питание 
было с неделю, теперь нет.

По производственным условиям Чилин- 
ский молочный комплекс совхоза имени 
XXII съезда КПСС •— один из лучших в 
районе. Однако недавно проведенный 
осмотр показал, что шюгих животноводов 
необходимо лечить. Руководителям хозяй
ства все недосуг организовать побелку и 
покраску помещения, выделенного под 
медпункт. Лишь вт'орой год на комплексе 
горячее питание, а до этого люди обходи
лись всухомятку, нет должной заботы и 
об улучшении условий труда, психологи
ческого климата в коллективе.

Большая часть_̂  продукции комплекса 
идет низкосортной. Вместе с зоотехником 
Л. Д. Филипповой подсчитали, что ва де
вять месяцев года только из-за плохого 
ка'чеота молока коллектив недосчитался

свыше 30 тысяч рублей, или по 300 рублей 
заработка на каждого. Более чем внуши
тельные потери. Из чего же они склады
вались?

Качество молока во многом зависит от 
чистоть! доильного оборудования. Но в 
молочном зале долгое время работал не- 

. добросовестный человек. Да и сейчас в 
трубах грязь. Доильные аппараты хра
нятся прямо во дворах. В условиях дого
вора на подряд оговорено, что за низкую 
санитарную культуру животноводу может 
быть снижен КТУ на 0,1—0,2 балла. Од
нако напрасно листать протоколы «дней 
животновода»: за это никт(? не наказы
вался. В ж^тшале красуются одни и те же 
замечания районной санитарной службы, 
но на них никто не реагирует.

Проблема охраны и укрепления здоровья 
животноводов не может быть решена без 
тесного контакта между медиками и хо
зяйственными руководителями. Но пока 
об этом контакте и о полном взаимопони
мании можно говорить лишь на примере 
совхозов «Кожевниковский» и имени XXI 
съезда КПСС.

— У нас двадцать четыре фермы и со
ответственно столько же отношений к 
здравоохранению, — рассказал главный 
санитарный врач района А. М. Шевчен
ко. — Год назад совместно с РАНО был 
составлен план работы по наведению са
нитарного порядка на фермах. Но поло
жение не улучшается. Из каких помеще
ний ушли на лето, в такие же и верну
лись. Санщ)опускники работают плохо, 
нет на них круглосуточного дежурства, 
отсутствуют дезбарьеры. А ведь совсем 
недавно многие фермы страдали от бру
целлеза. Спецодежда стирается там же, 
где и моется доильное оборудование. Ви
димо, Терсалгайскую и Новоалександров
скую фермы снова придется переводить 
на карантин.

Долгие годы животноводам уделялось 
мало внимания со стороны медиков. Сей
час положение меняется. Внеочередное 
обслуживание в центральной районной 
больноде, выездные комплексные бригады 
врачей, диспансеризация тружеников 
ферм, четкое выполнение графика выез
дов врачебных бригад. (Но теперь врачам 
трудно переломить сложившуюся психо
логию селян. Они разуверились, что им 
опера'гивно помогут, К тому же для не
которых руководителей приезды врачеб
ных бригад — это лишняя морока и отрыв 
людей от работы. В совхозе «Ювалинскии» 
Из 18 доярок на профосмотр пришли толь
ко трое. Да и эти в недоумении: зачем 
показываться врачам, коли в участковой 
больнице и не думают лечить выявленные 
заболев1Е1ния? Здесь диспансеризация оста
ется мечтой. По старинке продолжают 
обслуживать только обратившихся в боль
ницу пациентов.

Проблем в медицинском обслуживании 
животноводов накопилось немало, и ре
шать их надо не только медикам, но и 
хозяйственным руководите.пям. Это вопрос 
государственный.

Г. ГОРЧАКОВ.
Кожевниковский район.

« Ш О К М А Д Н У А  Ш ПИОНАЖ »
Сегодня промышленный шпиона^к на Западе напоми

нает огромного спрута, который протянул свои щупальца 
во все сферы экономической деятельности. Охотятся за 
любыми технологическими секретами, на которых мож
но погреть руки. |В одной из глав книги об экономическом 
шпионаже, которую готовит к  печати кандидат экономи. 
ческих наук Руслан Гасанов, рассказывается о том, ка
кие страсти могут разгореться даже вокруг секретов про
изводства чая. Кофе или шоколада.

Вреден ли кофе? Полезен 
ли чдй? Вопросы эти воз
никли давно. Еще в начале 
XVIII столетия шведский 
король Густав III воспользо
вался «'популярным» мето
дом научного исследования 
— экспериментом. Он решил 
выяснить, действительно ли 
вредны чай и кофе.

'В Швеции тогда были 
осуждены на казнь два близ
неца, и Густав Ц1 заменил 
ее пожизненной каторгой, но 
при условии, что один пре
ступник будет каждый день 
'ПИТЬ в больших количествах 
кофе, а другой — чай. Экс
перимент длился долго, на- 
столько долго, что сам ко
роль успел умереть, в  глу- 
1бокой старости, в  возрасте 83 
лет, умер заключенный, ко- 
торый пил чай, второй про
жил дольше: умер он в 88
лет. Полемика была завер
шена, и сегодня шведы счи
таются большими любите
лями кофе.

Только на первый взгляд 
кажется, что качество чая 
или кофе в количестве за
варки. Это было бы слиш- 
ком просто. Чтобы иметь 
возможность дегустировать 
тонизирующие напитки и 
насладиться их ароматом, 
необходимо соблюдать опре
деленную технологию. И се
годня секреты заварки чая и 
кофе хранятся в глубокой 
тайне и приносят их вла
дельцам немалые доходы.

Если верить западной 
прессе, в Японии есть заве
дения, где чашка чая стоит 
4 доллара, а чашка кофе 50 
и более долларов. Даже если 
считать, что 50 процентов 
стоимости приходится на 
снобизм нуворишей, которые 
посещают такие места, что
бы сказать: «Вот когда нам 
подали чашечку кофе за 50 
долларов», то вторая поло
вина все равно оплачивает 
аромат, вкус и качество на
питка.

И за такими рецептами 
идет подлинная охота. Аген
ты корпораций пускаются 
на любые ухищрения, лишь 
бы заполучить технологиче
ские секреты удачливых 
конкурентов. Важно все — 
дозы, компоненты, добавки, 
пропорции и т. д. Но, пожа
луй, в наибольшей степени 
охотятся за тайнами изго
товления шоколада. В пос-

Ё
ледние годы даже появился 

мин — «шоколадный 
ионаж».

Считается, что деревья ка
као индейцы впервые обна
ружили в бассейнах реки 
Амазонки или Ориноко по 
крайней мере 4 тысячи лет 
назад. В 1502 году во время 
своего четвертого путешест
вия в Новый Свет Христо
фор Колумб стал первым 
европейцем, увидевшим ка
као-|5обы, но тогда он не об
ратил на них никакого вни
мания.

В  1828 году Конрад ван 
Хутен, голландский химик, 
научился выделять светлое 
вещество, названное маслом 
какао, и делать порошок ка
као. Через 20 лет, когда в 

.массу из измельченных бо- 
iooB стали добавлять масло и 
сахар, появился «шоколад 
для еды». В 1875 году швей
царцы разработали способ 
приготовления твердого мо
лочного шоколада. Были 
созданы новые машины для 
Морем'ешивашгя жидкого 
шоколада, и его качество 
заметно улучшилось.

По мере того как произ
водство шоколада росло, ас
сортимент расширялся, в си
лу вступили тайны ремесла, 
а они породили охотников 
за ними. Именно от них 
сначала скрывали существо
вание жидкого шоколада, за
тем наличие бобов, затем 
места плантаций. А там оче
редь дошла и до технологии 
изготовления сладости.

Ученик повара при дворе 
князя Клеменса фон Мет- 
терниха Франц Захер соста
вил еще в 1882 году рецепты 
изготовления шоколадного 
торта, названного по имени 
создателя. Его неповтори
мый аромат исходит от аб
рикосового джема, проло
женного между слоями тор
та, покрытого шоколадной 
глазурью. До сих пор этот 
рецепт держат в секрете. 
Его хранят в бронированном 
сейфе, место нахождения 
которого также не афиши
руется.

В условиях острой конку
ренции рецепты приготов
ления шоколада охраняются 
как самые важные тайны, и 
все же происходит утечка 
информации. В  1980 году в 
мировой прессе -появились 
сообщения о «шоколадном 
шпионаже» в Швейцарии: 
один из служащих конди
терского 'предприятия ухит
рился снять копии некото
рых рецептов и попытался 
продать их нескольким ино

странным посольствам. Анри 
Парель, занимавший тогда 
пост генерального директора 
компании, следующим обра
зом комментировал этот 
факт: «У одного из наших
молодых учеников были 
трудности с деньгами, он, 
по-моему, собирался купить 
автомобиль. Очевидно, он 
Кйймртрелся шпионских 
фильмов, поскольку держал 
рецепты в камере хранения 
на вокзале. Но его поймали. 
Газеты подняли большой 
шум вокруг этого. Можно 
украсть рецепт, но нельзя 
украсть огромный опыт, ко
торый необходим, чтобы 
приготовить шоколад».

Весопорно, опыт, или, как 
теперь говорят, «ноу-хау», 
необходим. Но в данном 
случае генеральный дирек
тор занимался «ложью во 
спасение». Если действи
тельно рецепты ничего не 
стоят, то почему их не пуб
ликуют, а хранят за семью 
печатями? Генеральный ди
ректор просто хотел убедить 
широкую публику и потен
циальных похитителей в 
бесполезности таких акций 
и, следовательно, занимался 
профилактикой. Кстати ска
зать, то же самое наблюда
ется в области использова
ния компьютеров. Чем боль
ше вред, причиняемый 
«взломщиками» ЭВМ, тем 
меньше о них пишут. Авось 
остадьные останутся в неве
дении и не вступят на путь 
компьютерной преступности.

В настоящее время швей
царский пищевой концерн 
«Нестле» имеет промышлен
ные и финансовые интересы 
на всех континентах земно
го шара. И шоколад явля
ется одним из основных 
продуктов.

Анри Нестле — основатель 
фирмы — начинал свою 
карьеру не в шоколадном 
бизнесе, а  в производстве 
детского питания. Но экспе
рименты со сгущенным мо
локом помогли швейцарско
му кондитеру Даниэлю Пе
теру найти способ соедине
ния шоколада и молока в 
твердой форме, и таким об
разом в 1875 году появился 
первый молочный шоколад. 
Благодаря секретам произ- 
водства шоколада «Нестле» 
и взошла на вершину меж
дународного бизнеса. И нет 
такой силы, которая заста
вила бы руководство концер. 
на расстаться с этими секре
тами, т. к. это грозило бы 
полным крахом.

А желающих заполучить 
святая святых «Нестле» — 
технологию производства 
шоколада — немало. Но по
ка все их усилия тщетны. 
На пути «шоколадных» 
шпионов поставлена масса 
барьеров, которые они не 
могут преодолеть. (АПН).
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л ы ж н я  ЗДОРОВЬЯ Ж Д Е Т  ВАС, ТО М И ЧИ !
СЕГОДНЯ В ТОМСКЕ-БОЛЬШОЙ КУЛЬТУРНО- 
СПОРТИВНЫЙ ПРАЗДНИК «ЗИМУШКА-ЗИМА». 

СЧАСТЛИВЫХ СТАРТОВ, ДРУЗЬЯ!

В е т е р а н ы  пар тии

ПОКА БЬЕТСЯ СЕРДЦЕ
Недавно Сергею Яковлеви

чу Давыдову исполнилось 82 
года. Но как преображается 
он, как молодеет, когда вы
ступает перед молодежью 
или встает в ряды хора ве
теранов. На его груди рядом 
с орденами и медалями по
четный знак: «50 лет в
КПСС». Теперь уже более 60 
лет прошло с того дня, когда 
он вступил в ряды Комму
нистической партии. Было 
это в дни великой скорби по 
вождю революции В. И. Ле
нину.

Пройден большой путь. 
Недаром любит ветеран п«:- 
ню В. Мурадели на слова 
С. Михалкова «Партия — 
наш рулевой»:

Слана борцам,
что за правду вставали.

Знамя свободы высоко
несли.

Партию нашу они
создавали,

К цели заветной вели...
Когда он поет это, перед 

глазами те коммунисты, ко
торые вывели его, молодого 
алтайского паренька, на ши
рокую дорогу строительства 
новой жизни.

Двадцатые годы были 
сложными. Шла великая ра
бота по преобргюованию 
страны, по пег>евоопитанию 
людей. Сергей Давыдов всту
пил в комсомол, со всей 
страстью взялся за работу с 
молодежью, а вскоре стал 
волостным комсомольским 
организатором. В 1923 году 
закончил педагогический 
техникум в Бийске. Заведо-" 
вал школой, затем район
ным отделом народного об
разования.

...Было это в 1927 году. С 
16 мая по 15 июня в г. Моск
ве Наркомпрос проводил 
курсы повышения квалифи- 
кгщии работников школ

ХУДОЖНИК-
гость

ЛИТОБЩИНЕН|(Я
На очередном заседа

нии участники литера
турного /объединения 
«Томь» при газете «Моло
дой ленинец» встрети
лись с томским живопис
цем, председателем прав
ления областного отделе
ния Союза художников 
ЕСФСР В. А. Дорофее
вым.

Рассказ художника о 
своей жизни и творчест
ве сопровождался пока
зом цветных слайдов, 
сделанных с его работ. 
Затем Вадим Алексеевич 
ответил на вопросы соб
равшихся.

Встреча, длившаяся 
около двух чассв, прохо
дила в  Доме творческих 
организаций, где с ныне
шней весны проводит 
свои заседания литера
турное объе д и к  е н и е 
«Томь».

В. СЕРДЮК.

Елегечев Тарас Семено
вич (г. Томск, ул. 79-й 
Гвардейской дивизии, 27, 
на. 159) разыскивает това
рищей по службе брата 
Елегечева Гавриила Семе
новича, 1924 года ромзде- 
ния. Призван в армию в
1942 году Кожевниновским 
райвоенкоматом, учился в 
Асиновеком вовнно • пехот
ном училище. В начале
1943 года уехал на фронт.

В общественной 
приемной

крестьянской молодежи. Мо
лодого коммуниста Давыдо
ва избрали секретарем неус
тавной фракции коммунис
тов. Не раз слушал он выс
тупления Н. К. Крупской, в 
том числе и на мбрании ву
зовского партийного актива 
столицы.

Вот как рассказывает сам 
Сергей ЯжовЛетп-.

— Надежда Константинов
на в общений с людьми от
личалась отзьшчивостью,
чуткостью, скрюмностью, 
одевалась просто, со вкусом. 
Говорила тихим, но вырази
тельным голосом. Ее заду
шевные, убедительные по со
держанию и доходчивые вы
ступления на курсах и бесе
ды с нами в узком кругу ос
тавили у меня и у моих кол
лег неизгладимое впечатле
ние, сохранившееся на всю 
жизнь. С затаенным дыха
нием слушали мы ее расска
зы о Ленине.

Однажды всем составом 
курсов сфотографировались 
вместе с Надеждой Констан
тиновной. Эта дорогая фото
графия бережно хранится в 
семье Давыдова.

Московские курсы дали 
заряд энергии, вооружили 
пониманием многих вопро
сов, и молодой коммунист с 
еще большим жаром берется 
за - дела. Были комсомоль
ские рейды, были горячие 
схватки на собраниях с ку
лаками.

В марте 1930 дода Давыдо
ва с не^льшой группой ком
сомольцев послали уполно
моченным Уч-Пристаяского 
райкома партии в соседнее 
село Троицкое, чтобы разъ
яснить директивы ЦК пар
тии о мерах по устранению 
допущенных на местах пе
регибов в погоне за быстры

ми темпами коллективиза
ции, рассказать о предсто
ящих задачах колхозного 
движения.

Накануне приезда кто-то 
пустил в селе провокацион
ный слух, что из-за притес
нений сбежал из села поп, и 
будто бы местные комсо
мольцы церковь ограбили. В 
такой неспокойной обстанов
ке было созвано собрание 
сельчан. Пришлось выдер
жать бой. Враги колхозного 
строя пытались сорвать соб
рание, развалить колхоз, а 
над приехавшей группой и 
местными коммунистами 
учинить физическую рас
праву. Как только кто-ни
будь из президиума и акти
ва начинал говорить, из зала 
раздавались злобные воз
гласы: «Долой с трибуны!
Тушите огонь! Бейте их, от- 
'крывайте колхозные амба
ры, забирайте семенное зер
но!»

Освещались тогда кероси
новыми лампами. Можно 
было и свет потушить, и по
жар устроить...

Давыдов взял слово и со 
всей страстью стал разъяс
нять, что к чему. Постепен
но зал утих. Слова приезже
го заинтересовали. На злоб
ствующих кулаков зашика
ли, сельчане стали слушать, 
что Советская власть не го
нит в колхозы, что дело это 
добровольное, а кто переги
бы делал, будет наказан. Но 
колхозы развалить врагу не 
удастся и не будет позволе
но.

цы дознались, что все было 
подстроено специально.

Через несколько дней 
вспыхнул кулацкий мятеж в 
райцентре. Его удалось бы
стро подавить. Сергей Яков
левич, как и многие комму
нисты и комсомольцы края, 
принимал личное згчастие в 
подавлении кулацкого мяте
жа!/ликвидации мелких банд.

Были бессонные ночи и 
годы спустя, особенно в воен
ное время, когда надо бьхйо 
давать хлеб фронту. Работал 
тогда заведующим краевым 
отделом народного образова
ния, а с 1942 года — секре
тарем крайисполкома.

В  1945 году Давыдова из
брали первым секретарем 
Благовещенского райкома 
партии. ^  трудовые успехи 
на этом посту бьш награж
ден орденом Трудового 
Красного Знамени. Как уме
лого организатора и пропа
гандиста С. Я Давыдова на
правили в 1950 году в Выс
шую партийную школу при 
ЦК КПСС. После окончания 
ее он шесть лет возглавлял 
Томский горисполком. Его 
труд был отмечен орденом 
«Знак Почета».

Собрание пошло за ком
мунистами и колхозным ак
тивом. Закончилось оно под 
утро.

Что касается версии об ог
раблении церкви, то и она 
была развеяна. Комсомоль-

В 1960 году щюводили 
Сергея Яковлевича на пен
сию, но персональный пенси
онер республиканского зна
чения вскоре уже препода
вал историю КПСС в Том
ском инженерно-строитель
ном институте, организовал 
там школу молодого лектора 
и сам читал лекции о меж
дународном положении. За 
актиетую работу по пропа
ганде политических и науч. 
ных знаний и коммунисти
ческому воспитанию трудя
щихся Указом от 30 октяб
ря 1972 года он награжден 
Почетной грамотой Прези

диума Верховното Совета 
РСФСР.

Когда исполнилось 70 лет, 
решил: пора отдохнуть. Но
«не обошли вниманием» ак
тивного общественника. В 
1974 году избрали председа- 
телем Томского городского 
совета ветеранов. Четыре го
да возглавлял совет. Тогда-то 
и свела жизнь с хором вете
ранов. Понял сразу Серией 
Яковлевич, что нужное и 
очень важное дело затевают 
ветераны, создавая хор. Под
держал, сам пришел в хор, 
ибо любил петь. И сейчас, 
когда готовится новая прю- 
грамма, посвященная 70-ле
тию Великого Октября, в 
сбщий стрюй голосов влива
ется тенор ветерана.

Большая прюжита жизнь. 
Уже сын Евгений Сергеевич 
стал генералом. Вырхюли
внуки. Сергей, названный в 
честь деда, — инженер,
внучка Оля закончила Ин
ститут международных от. 
ношений.

Подводит иногда здоровье. 
Не те силы, что были в мо
лодости. Но ветеран не сдает
ся. Каждый день пешие пе- 
руеходы на 5—7 километрюв, 
зимой — лыжи.

Не стоит в сторюне и от 
общественной жизни. В дни 
41-й годовщины Победы вы
щупал перед молодежью в 
музее боевой славы ТИСИ. 
Выполняет поручения го- 
рюдского совета ветеранов. 
Но главное — хор. Вот идет 
седой ветеран на сцену и за
нимает свое место срюди 
певцов. Молодо сияют гла
за. В голосе—энергия и жиз- 
1Чйутверждающая| убежден
ность:

Нас не страшат ни борьба, 
ни сраженья.

Ярко горит путеводный 
маяк.

И помешать нам 
в могучем движенья

Пусть не пытается враг...
Ветеран партии С. Я. Да

выдов, как и прюжде, в 
стрюю.

В. новокшонов.

Ф о т о р е п о р т а ж

П а р а д , " т а л а н т о в
Тысячи пассажирюв обслуживают томские железнодо- 

рюжники. Многие из них пользуются услугами централь
ного ресторана, буфетов, вагонов-^сторанов. Всех надо 
вкусно накормить, быстро обслужить. Поэтому конкурюы 
профессионального мастерютва у кулинарюв-железнодо- 
рюжников стали традиционными.

В нынешнем конкурте принимали участие не только 
повара, но и официанты, кондитеры. За несколько минут 
нужно было приготовить салаты, бутер>брюды, сибирские 
пельмени. Пержой закончила работу Наталья ^ е в а . У 
нее, по мнению жюри, блюда оказались и самыми вкус
ными. Призерами конкурса названы Ю. Мангазеева, 
В. Мараш, Л. Иванова и Н. Кандорина.

Победительниц наградили туристическими путевками 
по городам нашей страны.

В. КРОВЕЛЬЩИКОВ, 
наш нешт. корр.

• * •
НА СНИМКАХ автора: во время конкурса; победитель

ница Н. Зуева; некогда скучать болельщикам.

СПОРТ

Общественная приемная 
работает в ртдакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун- 
зе, 103) в кабинете № 104.

На следующей неделе при
ем ведут:

во вторяник, 2 декабря, с 15 
до 18 часов, — В. Н. Смир
нов, главный инженер уп
равления бытового обслу
живания населения;

в ср>еду, 3 декабря, с 9 до 
12 часов, — С. Ф. Моисеен
ко, начальник охраны обще
ственного порядка УВД;

в' пятницу, 5 декабрш, с 10 
до 13 часов, — В. И. Фомин, 
начальник отдела пассажир
ских перевозок горисполко
ма.

Победил
экс-чемпион

СССР

мсва. На третьем месте—ле- 
яинтрадец Леонид Юдасин 
— 6,

Бакинский шахматный 
туршир решено сделать тра
диционным и проводить ка
ждые два года.

БАКУ, 28 ноября. (Керр. 
ТАСС). Захвативший со 
старта лидерютво на Бакин
ском междунарюдном шах
матном турнире экс-чемпи
он СССР харьковчанин Ми
хаил Гуревич так никому и 
не уступил первой строчки 
в турнирной таблице. Наб
рав 7 очков из 10 возмож
ных, он завоевал пергаый 
приз соревнования, в кото- 
рюм принимали участие 
спортсмены из пяти стран.

На пол-очка • меньше у 
бакинца Эльмара Магерра-

Новости
хоккея

ХЕЛЬСИНКИ. Ответный 
матч 1/8  финала розьпры- 
ша Кубка европейских чем
пионов, проходивший в 
Тампере, между местным 
клубом «Таппара» и нор
вежской командой «Стьер- 
нен» из Осло, вновь завер
шился победой 4 Я1НСКИХ 
хоккеистов, на сей раз со 
счетом — 13:0.

«Таппара» будет соперни

ком ЦСКА в четверпъфи- 
нале. Их матчи намечены 
на 3 и 5 февраля.

ОТТАВА. Ч е т в е р т а я  
встреча между оли1Мпий- 
ской командой Канады и 
сборной ФРГ, проходившая 
в прювинции Британская 
Колумбия, опять принесла 
успех хозяевам — канад
ским хоккеистам — 3:2.
Предстоят еще два матча 
этих команд.

* * «

Хоккеисты пятью матча
ми, сыгранными 28 ноября, 
завершили первый этап 
чемпионата страны. В  новом 
году борьбу За награды 
продолжат , только 10 
команд, а клубы «Салават 
Юлаев» из Уфы и «Автомо
билист» из Свердловска бу
дут играть с шестью луч-

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 30 НОЯБРЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время», 8.45 —
Ритмическая гимнастика. 9.15
— «Четвертая четверть, или
Формула жизни». Документаль
ный телефильм. 9.25 — 48-й 
тираж «Спортлото». 9.35 — 
«Будильник». 10.05 — «Служу 
Советскому Союзу». 11.05 — 
«Утренняя почта». 11.35 —
«Клуб путешественников».
12.35 — «Музыкальный ки
оск». 13.05 — «Сельский час». 
14.05 — «Здоровье». 14.50 — 
«Ералаш». 15.00 — Встреча в 
Концертной студии Останкино 
с членом - корреспондентом 
АПН СССР доктором психоло
гических наук Ш. А, Амонаш- 
вили. 16.35 — «В гостях у 
сказки». Мультипликационные 
фильмы: «Сказка о мертвой
царевне и о семи богатырях». 
«Сказка о золотом петушке». 
18.00 — «Международная па
норама». 18.45 — Кубок евро
пейских чемпионов по водному 
поло. Финал. 19.15 — Романсы 
Н. Метнера. Поет народный 
артист РСФСР К. Плужников, 
19.30 — «Кинопанорама». 21.00
— «Время». 21.35 — «Играй, 
гармонь!» 23.00 — «Спутник 
телезрителя». 23.30 — Ново
сти.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Дальний Во
сток». Киножурнал. 8.30 —
«Мамина школа». 9.00 — Кон
церт творческой молодежи. 
9.35 — «Русская речь». 10.05 
— Концерт. 10,30 — Програм
ма телевидения Таджикской 
ССР. 11.30 — «Из сокровищни
цы мировой музыкальной
льтуры. А. Н. Скрябин». 12,
— «Мир и молодежь». 12,55 — 
«Рассказывают наши коррес
понденты». 13.25 — «Рожден
ная революцией». Фильм 3-й. 
«В огне». 14.45 «К тайнам 
жизни». Научно-популярный 
фильм. 15.05 — Концерт фе
стиваля советской музыки 
«Московская осень». 15.20 — 
«Народное творчество». 15.50
— Мультфильм. 16.05 —, «Вол
шебный стрелок». Романтиче
ская опера К. М. Вебера. Спек
такль дрезденского . театра 
«Земперопера». 19.00 — «В ми
ре животных». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 2 0 .2 0 — 
Чемпионат СССР по баскетбо
лу. Мужчины. «Строитель» — 
«Жальгирис». 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «По просьбам 
зрителей». «Лично известен». 
Художественный фильм.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 1 ДЕКАБРЯ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
8.00 — «Время». 8.50 —

Футбольное обозрение. 9.20 — 
«Джен Эйр». Премьера телеви
зионного пятисерийного худо
жественного фильма (Велико
британия, 1983 г.). 1-я и 2-я 
серии. 11.15 — Новости.

С 11.20 до 14.30 — перерыв.
14.30 —• Новости. 14.50 —

«Раздумья о русской ниве». 
Премьера документального фи
льма. 15.45 —  «Телеэкскурсия 
в Кремль». 16.20 — Поет Госу
дарственный академический 
хор Латвийской ССР. 16.30 — 
«Товарищ Киров». Премьера 
документального телефильма. 
17.30 —- Футбольное обозре
ние. 18.00 — «Рабочее собра
ние». Роль руководителя в се
годняшнем производстве. 18.45 
— «Сегодня в мире». 19.00 — 
«Джен Эйр». 1-я и 2-я серии. 
21.00 — «Время», 21.35 —
Концерт в Большом зале кон
серватории, посвященный 50- 
летию Государственного ака
демического симфонического 
оркестра СССР. 23.45 — «Се
годня в мире».

ШИМ1Г командами первой ли
ги в переходном турнире.

А в пятницу в Москве, на 
Малой спортивной арене Лу
жников, двадцатую победу 
одержал ЦСКА, выиграв у 
армейцев Ленинграда — 6:3 
(1:1, 2:1, 3:1). По 2 шайбы 
забросили Васильев (ЦСКА) 
и Каменев (СКА).

Важного выигрыша доби
лась хоккеисты горьков
ского «Торпедо» в Уфе над 
СК «Салават Юлаев» — 5:1 
(0:0, 3:0, 2:1). Победа позво
лила им войти в «десятку».

Результаты остальных 
встреч; «Трактор» — «Дина
мо» (Москва) ■— 0:3 (0:0,
0:3, 0:0), «Автомобилист» — 
«Сокол» — 3:5 (0:2, 1:2, 2:1), 
«Химрпс» (Воскресенск) — 
«Динамо» (Рига) — 3:1 (0:0, 
3:1, 0:0).

(ТАСС).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Вернуть мужа». 
Документальный фильм. 8.35, 
9.35 — Музыка. 1-й класс. 
Сказка в музыке. 9.05 —
— «Русская речь». 10.05 — 
Учащимся СПТУ. Лирика Н. А. 
Некрасова. 10.35. 11.40 — Аст
рономия. 10-й класс. 11.05 — 
Поэзия Н. Тихонова. 12.10 — 
«Экран — учителю». Зоология. 
7-й класс. 12.35 — «Наука и 
жизнь». 13.35 — История. 10-й 
класс. 14.05 — «Малыш». На
учно - популярный фильм.
14.15 — «Б. М. Кустодиев. По 
письмам и воспоминаниям». 
Передача 1-я. 15.00 — Новости,

С 15.05 до 18.00 — Перерыв.
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Адреса передового 

опыта». Трест «Томлесстрой». 
Коллективный подряд в дейст
вии. 18.50 — Киножурнал.
19.00 — «День области». 19.15
— «Тепло нарымской земли». 
Интервью с Героем Социали
стического Труда Р. Э. Пало- 
соном. 19.40 — «Своей судьбой 
гордимся мы». Документаль
ный фильм.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15. — Гастроли Томского 
симфонического оркестра. 

МОСКВА
21.00 — .«Время». 21.35 —

В. Вербовская «Всегда ваш 
Тарич», Премьера телеспек
такля. 23.05 — «Путешествие 
по Москве. Проспект Мира». 
Премьера документального те
лефильма.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 —
«Служу Советскому Союзу».
19.15 — Международная п.ано- 
рама. 20.00 — «Спокойной но
чи, малыши!» 20.15 — Чемпи
онат СССР по спортивной гим
настике.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В театрах
«ОКТЯБРЬ»

30 ноября. «Ч*лов*к-ор-

ДРАМЫ
30 ноября. «Царевна-лягуш

ка» 1 1 , «Доходное место» —
18.

кестр» _  9 . 10-50. 12-40, 14-30 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Весе
ленькое воскресенье» — 8-40, 
12-10, 14, 16, 17-50, 19-40, 21-30. 
«Бедный Джонни и Арника» — 
10-30.

юного ЗРИТЕЛЯ 1 декабря. «Человек-орнестр»
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,

30 ноября. «Аленький цве
точек» -— 1 2 . «Старый дом» —
19.

КУКОЛ
30 ноября. «Три поросенка» 

- 11. «Жаворонок» — 19.

18-10, 20. 21-50, ’ «Еитва за 
Рим» — 8-40. 12-10, 16, 19-40, 
21-30. «Крин о помощи» — 14, 
17-50, «Проделки близнецов»
— 10-30.

«ПИОНЕР»

Дворец зрелищ

30 ноября. !Мультсборник 
«Два билета в Индию» — 9, 
10-40, 12-20. «Мальчик с паль
чик» — 14, 15-40. «Эдит и 
Марсель» (две серии) — 17-20, 20-20,

И спорта
1 декабря. «У всех таланты»

— 9. 10-40, 12-20, 14. 15-40.
«Обвиняется свадьба»'— 17-20, 
19, 2 1 .

30 ноября. Массовое катание 
на ноньиах «Пама, мама и я» 
— 11, 11-45. Чемпионат по
хоккею среди команд класса 
«А». «КЕДР» (Томск) -
«ШАХТЕР» (Прокопьевск) —
14.30. «Обвиняется свадьба» — 
19.

имени И. ЧЕРНЫХ
30 ноября. «Одна ошибка»

(две серии) — 9. 11-30, 14,
16-30, 19, 21-20. «Умеющий
молчать» (две серии) — 9 . 
11-30, 16. 18-30. 21. «След боб
ра» — 14-10.

1 декабря. «Одиночное пла
вание» — 19,

Кино

1 декабря. «Три дня Кондо
ра» (две серии) — 9. 11-30,14. 
16-30, 19. 21-20. «Умеющий
молчать» (две серии) — 9 ,
11-30, 16-30, 19, 21-20. Темати
ческий показ: «Размышление о 
нашем современнике». Фильм 
«Родился я в Сибири» — 14-20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

«СИБИРЯК»

30 ноября, «Прости» — 9 , 
12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-30. «Ошибка старого вол
шебника» — 10-50.

1 декабря. «Постарайся ос
таться живым» — 9. 10-40,
12-20, 14, 16-10, 18-20, 20,
21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
30 ноября. «Конец операции

«Резидент» (две серии) —
8-30, 11. 13-30, 21. «Как три 
мушкетера» (две серии) —
8-30, 11, 13-30, 16. 18-30, 21.
«Как три мушкетера» (две се
рии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 19. 
21-30. «Глобальный прессинг». 
Фильм первый «Рождено в 
Америке» — 16. 17-20, 18-30.
19-40.

30 ноября. «Ребята е Сире
невой улицы» — 9-20. «В 12 
часов придет босс» — 1 1 .
12-40, 14-20, 16, 17-40,' 19-20,21.

1 дека^я. «Босоногий Гем» 
—■ 9-20. «Зонтик для новобрач
ных» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17-40, 19-20, 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

30 ноября. «Бесконечная ис
тория» 1 3 . «Тайны мадам 
Вонг» — 17. 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-П

30 ноября. «Двойной обгон»
- 15.

1 декабря. «Как три мушке
тера» (две серии) — 8-30, 11.
13-30, 16, 18-30, 21. «Самрат» 
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Не упусти шанс, 
инспектор» — 8-40, 10-20, 12.
13-40, 15-20, 20-20, 22. «Гло
бальный прессинг». Фильм 
первый «Рождено в Америке» 
— 17, 18-05, 19-10. Киноклуб
«Ровесник» — 8.

ВНИМАНИЕ!
В СВЯЗИ с вводом в эксплу

атацию после монтажа высо. 
ковольтной линии электро- 
пертдачи ЛЭП-Юкв, постро
енной вдоль железнодорож
ного полотна, 1 декабря 1986г. 

. будет подано напряжение на 
участок Копылово—Ольговка, 
25 декабря — на участок 
Ольговка—Асино.

Школа «Юный геолог» при Томском ордена Октябрьской 
Революции и ордена Трудового Красного Знамени госу
дарственном университете им. В. В. Куйбышева объяв, 
ляет набор учащихся на вечернее и заочное отделения на 
1986/87 учебный год.

На вечернее отделение принимаются учащиеся 8—10-х 
классов общеобразовательных школ г. Томска. Запись 
проводится ежедневно с 14 до 17 часов в музее минера
логии (аудитория № 114 главного корпуса). Начало заня
тий—15 декабря в 18 часов по адресу: р. Томск, пр. Ленина, 
36, главный корпус, палеонтологический музей.

На заочное отделение принимаются учащиеся 8—10-х 
классов. Для поступления необходимо прислать заявле
ние на имя директора школы «Юный геолог» с указа
нием фамилии, имени, школы, точного почтового адреса. 
Заявления принимаются по адресу: 634010, Томск,
пр. Ленина, 36, геолого-географический факультет, кафед
ра минералогии, школа «Юный геолог».

Успешно окончившие школу получают удостоверения и 
пользуются преимуществом при поступлении в Томский 
университет «а геолого-географический факультет.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ 
АГРОПРОМЬШШЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИЙ ОБЛАСТИ!

Специализированное ремонтно-строительное управле
ние лротивопожарных рабЬт Томского областного совета 
В ДНО заключает договоры на 1987 год по следующим 
видам 1противопожаряых работ и услуг;

огнезащитная обработка деревянных конструкций зда- 
ний й сооружений;

проверка, кладка, ремонт и очистка всех видов отопи, 
тельных и нагревательных печей, очагов, дымоходов;

1>емонт и зарядка, перезарядка химических пенных 
огнетушителей, углекислотных огнетушителей при уело- 
ВИИ поставки углекислоты заказчиком;

монтаж и ремонт электрической пожарной сигнализа
ции;

техническое обслуживание электрической пожа!рной 
сигнализации;

изготовление пожарных щитов (в комплекте).
Выполнение указанных видов работ и услуг и изго- 

товление продукции производится из материалов заказ
чика, передаваемых подрядчику согласно письму Гос- 
агропрома РСФСР от 21.10.86г. № 10—16/89.

Прием заявок на заключение договоров проводится до 
30 декабря 1986 года, в заявке следует указать номер рас
четного счета заказчика, объем выполняемых ра<5от и 
адреса объектов.

Предприятиям, не заключившим договоры иа 1987 год, 
указанные виды работ и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, З.а, тел. 
5-24-58, 59-92-97; в  районах области—в отделений Всерос
сийского добровольного пожарного общества или в: Колпа- 
шевский участок СРСУ ПР — г. Колпашево, ул. Кирова, 
29, тел. 24-51, 28-57; Шегарский участок — с. Мельянково 
Шегарского района, ул. Набережная, 7, тел. 2-28-27; Аси. 
яовский участок — г, Асино, ул. Макарова, 73, тел. 2-23-92.

Производственное жилищ, 
но.ремонтное управление 
просит всех квартиросъем. 
щиков сделать сверку рас
четов с  жилищно-эксплуата
ционными участками по 
квартирной плате и комму
нальным услугам за 1986 
год и оказавшуюся задол
женность ликвидировать в 
срок до 20 декабря текущего 
года.

Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту срочно требуются: ливо- 
типисты и ученики лииоти. 
пистов, машинист и прием
щик иа резальную машину, 
контролеры готовой продзче. 
ции, машинист на фальцма- 
'шияу, слесарь-наладчик, 
ученики печатников, бух- 
г£ч̂ !ггер. подсобные рабочие. 
Одиноким предоставляется 
общежитие.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел кад
ров. Тел. 1-47-00.

Томское областное про
изводственное управление 
«Томскавтодор» выражает 
глубокое соболезнование
начальнику Зырянского до
рожного ремонтно-строи
тельного управления Ю. И. 
Кислицыну в связи со сме
ртью матери

КИСЛИЦЫНОЙ 
Ирины Архиповны.

Коллектив карандашной 
фабрики с прискорбием 
извещает о смерти старей
шего работника, ветерана 
труда, участника Беликой 
Отечественной войны

ТОУШКАНОВА 
Николая Философовича

и выражает искреннее со
болезнование родным и 
близким покойного.

Родные и близкие с глу
бокой скорбью извещают о 
смерти

ДЕМУРОВОЙ 
Нины Николаевны.
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